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ОРГАН ТОМСКОГО

Пролетария «еех трап, соединяйтесь)

ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Комсомольцы, юноши и девушки! 
Настойчиво овладевайте марксист
ско-ленинской теорией, высотами 
науки, техники и культуры! Будьте 
в первых рядах борцов за успешное 
выполнение решений XXIV съезда 
К П С С !

(Из Призывов ЦК КПСС к 54-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистической революции).

В С Е С О Ю З Н Ы Й  С Л Е Т  С Т У Д Е Н Т О В

(

МОСКВА, 19 октября. 
(ТАСС). Сегодня, в 10 ча
сов утра в Большом Крем
левском дворце открылся 
Всесоюзный слет студентов.

Ре чь
л . и .

Слет открыл первый сек
ретарь ЦК ВЛКСМ Е. М. 
Тяжельников.

Горячо встреченный со
бравшимися, с речью вы-

товар

ступил Генеральный секре
тарь Центрального Комите
та КПСС' товарищ Л. И. 
Брежнев.

ища
Б Р Е Ж Н Е В А

Дорогие товарищи! 
Молодые наши друзья! 
Разрешите от имени 

Центрального Комитета 
Коммунистической партии 
поздравить вас с открытием 
Всесоюзного слета студен
тов и передать вам, всему 
многомиллионному отряду 
советского студенчества го
рячий привет и пожелание 
успехов. (Продолжительные 
аплодисменты).

Признаюсь, я с радостью 
принял приглашение вы
ступить на вашем собрании. 
Встреча с юностью, которая 
олицетворяет будущее на
шей страны, всегда прият
ное дело. Тем более это от
носится к вам, боевому 
авангарду славного совет
ского студенчества.

Ваш слет собрался вско
ре после XXIV съезда на
шей партии. И это не слу
чайно.

Выполнение грандиозных 
планов, намеченных съез
дом, потребует напряженно
го труда партии и всего на
рода. При этом надо пом
нись, что сам характер тру
да советских людей меняет
ся буквально на наших гла
зах. То, что делают сегодня 
рядовой рабочий на заводе, 
колхозный механизатор, еще 
в недавнем прошлой счи
талось доступным только 
технику или инженеру. Так 
шагнули вперед наша наука 
и техника, выросло профес
сиональное мастерство лю
дей. А жизнь идет вперед, 
идет очень быстро. И она 
предъявляет к нам, к каж
дому советскому . человеку 
все более и более высокие 
требования.

Наша партия хорошо ви
дит все эти процессы.. Ре
шения XXIV съезда вы
двинули важнейшую задачу 
наиболее полно и органи
чески сочетать преимущест
ва нашего социалистическо
го строя с достижениями 
научно-технической рево
люции. А для этого нужно 
воспитать соответствующие 
кадры, создать большие от
ряды новых специалистов, 
которые были бы в состоя
нии решать все более об
ширные и сложные задачи 
коммунистического строи
тельства.

Решения XXIV съезда 
как бы вручают советской 
молодежи эстафету научно- 
технического и социального 
прогресса. Съезд призвал 
юношей и девушек Совет
ской страны идти в Первых 
рядах борцов за высокую 
культуру производства и 
жизни, за утверждение ком
мунистических норм в на
шей действительности.

И, конечно, товарищи, 
этот призыв в полной мере 
относится и к вам, совет
ским студентам. Ведь те,' 
кто сегодня учится в уни
верситетах, институтах, 
средних технических учеб
ных заведениях, — это и 
есть люди, которым в самом 
ближайшем будущем пред
стоит принять активное, 
творческое участие в вы
полнении наших планов. 
Выполнение девятого пяти
летнего плана — это об
щее дело партии и народа.
И советское студенчество 
призвано внести свой вклад

в это большое дело. (Апло
дисменты).

Здесь, в этом зале, сидят 
завтрашние руководители 
производства, жизненно 
важных для страны научно- 
исследовательских институ
тов и учреждений. Здесь 
сидят будущие воспитатели 
новых поколений, творцы 
новых культурных ценно
стей. Вам предстоит про
должить работу, которую 
начало поколение Октября, 
работу, которая была про
должена поколением первых 
пятилеток, плоды которой 
героически отстаивали от 
врага солдаты Великой Оте
чественной войны.

В старое время, дорогие 
друзья, получение высшего 
образования было доступно 
лишь очень немногим. Вы 
об этом хорошо знаете, и 
только наш социалистиче
ский строй широко распах
нул двери учебных заведе
ний перед детьми рабочих и 
крестьян. Им, первым со
ветским студентам, было 
нелегко. Многие пришли 
тогда в вузы через рабфа
ки, лишь недавно освоив 
грамоту, прочтя только 
первые книги, прикоснув
шись лишь к азам культу
ры. Но страстное желание 
учиться, стать активными 
строителями нового мира 
сделало их настоящими спе
циалистами.

Это было первое поколе
ние советской интеллиген
ции. Вчерашние рабфаков
цы стали инженерами и аг
рономами, учителями и вра
чами, партийными и обще
ственными деятелями,
профсоюзными работниками 
й дипломатами. Их знания 
и труд сыграли огромную 
роль в превращении нашей 
страны в могучую передо
вую социалистическую ин
дустриальную державу.

В дни Великой Отечест
венной войны десятки ты
сяч студентов, отложив 
книги и конспекты, взяли в 
руки оружие и вместе со 
всем пародом встали на за
щиту Родины. Они не успе
ли получить институтских 
дипломов, но на полях сра
жений заслужили аттестаты 
мужества и героизма. (Про
должительные аплодисмен
ты.) Они не успели полу
чить университетских . знач
ков, но грудь их украсили 
боевые ордена и медали.

И едва отгремели годы 
войны, прямо в гимнастер
ках, в солдатскйк - шинелях 
они вернулись в аудитории, 
чтобы закончить образова
ние. Высшая школа надолго 
запомнит образ студента- 
фронтовика. Его обострен-' 
ное чувство ответственности 
и трудолюбие, его граждан
ский темперамент и партий
ная принципиальность яви
лись замечательным при
мером для многих последу
ющих поколений студенче
ства. (Аплодисменты).

Сегодня студенческая 
аудитория нашей страны — 
это почти пять миллионов ' 
студентов вузов, это — 
почти четыре с поло-виной 
миллиона учащихся сред
них специальных школ, 
училищ, техникумов. Наше 
советское студенчество — 
это плоть от плоти, кровь

от крови рабочих, крестьян, 
трудовой интеллигенции, — 
словом, тех, кто своим тру
дом делает возможным при
общение молодежи к высо
там знаний. (Продолжитель
ные аплодисменты).

С чувством законного 
удовлетворения можем мы 
сказать теперь, что создан
ная за .годы Советской вла
сти система подготовки 
кадров в основном Удовлет
воряет потребности страны, 
позволяет обеспечивать 
квалифицированными спе- 
циалиетами все отрасли ма
териального производства и 
духовной жизни.

На заре социализма Вла
димир Ильич Ленин мечтал 
о том, чтобы Родина наша 
стала страной сплошной 
грамотности. Эта задача 
давно уже решена. Теперь 
мы вышли на новые рубе
жи — завершаем переход 
ко всеобщему среднему об
разованию. Широким шагом 
идет вперед и наша высшая 
школа. Вдумайтесь в одну 
только цифру: к койцу ны
нешней пятилетки почти 
каждый десятый гражданин 
СССР будет иметь диплом 
об окончании высшего или 
среднего специального
учебного заведения. (Апло
дисменты). А ведь всего ка
ких-нибудь три-четыре де
сятилетия назад мы не ос
меливались даже загады
вать, когда наступит такое 
время!

Но, конечно, товарищи, 
многое в деле высшего об
разования у нас еще долж
но быть улучшено. Об этом 
мы говорили на XXIV 
съезде нашей партии.

Наука и ее практическое 
применение в жизни разви
ваются сейчас такими тем
пами, что многое из даже 
недавно найденного, откры
того нередко устаревает 
прежде, чем попадает в 
учебники и курсы лекций. 
Справедливо говорят: если 
бы человек, окончивший 
вуз пятнадцать-двадцать 
лет назад, не продолжал 
заниматься самообразова
нием, он был бы в наши 
дни безнадежно отсталым 
работником. Но это значит 
также, что оперативно и по
стоянно должна вестись и 
работа по дальнейшему со
вершенствованию содержа
ния и методов преподавания 
в высшей школе, по укреп
лению материально-техни
ческой базы вузов и техни
кумов.

Следует, видимо, поду
мать также о том, как обес
печить более равномерное 
укомплектование вузов ква
лифицированными научно- 
педагогичеСкими кадрами, 
тщательнее подходить к 
подготовке • соответствующих 
специалистов. Немалое зна
чение имеет также нацио
нальное размещение учеб
ных заведений, которое 
учитывало бы перспективы 
развития производительных 
сил в различных экономи
ческих районах страны и 
демографические факторы.

В последние годы немало 
было сделано для обеспе
чения более широкого при
тока в высшие учебные за
ведения рабочей и кресть
янской молодежи. Такой

подход полностью вытекает 
из политики партии, направ
ленной на сближение рабо
чего класса, колхозного 
крестьянства и интеллиген- 

' ции, на укрепление соци
ального единства нашего 
общества. С большим удов
летворением была встрече
на нашим народом такая 
важная мера, как создание 
при вузах подготовительных 
отделений, первый выпуск 
которых уже влился в ря
ды нашего студенчества. 
(Аплодисменты).

Мне приятно сообщить 
вам, что Центральный Ко
митет партии и правитель
ство, в соответствии с Ди
рективами XXIV съезда 
КПСС, на днях Приняли важ
ное решение, которое преду
сматривает значительное 
улучшение материальных и 
жилищно-бытовых условий 
студентов высших учебных 
заведений и учащихся сред
них специальных учебных 
заведений. (Продолжитель
ные аплодисменты). Имеет
ся в виду, в частности, по
высить размеры стипендий 
студентам вузов и учащим
ся техникумов. (Аплодисмен
ты). Предусмотрено так
же строительство большого 
количества новых студенче
ских общежитий, сущест
венное улучшение медицин
ского и санаторно-курортно
го обслуживания, органи
зации питания, развитие 
спортивной базы. (Продол
жительные аплодисменты). 
Только на повышение сти
пендий и расширение числа 
стипендиатов государство 
дополнительно выделяет в 
этой пятилетке полтора мил
лиарда рублей. (Аплоди
сменты).

Мы уверены, что это при-. 
Ведет к дальнейшему улуч-' 
шению подготовки кадров 
специалистов, послужит 
новым стимулом к повыше
нию активности нашего сту
денчества — активности в 
осуществлении решений 

• XXIV съезда партии, в уче
бе и науке, в труде и спор
те. Одним словом, мы счи
таем, что это оправданные, 
«рентабельные» вложения! 
(Продолжительные аплоди
сменты). Важко только, что
бы выделенные средства бы
ли использованы наиболее 
эффективно н рационально. 
Позаботиться об этом дол
жны руководители учебных 
заведений, соответствующие 
министерства и ведомства, 
партийные, профсоюзные и 
комсомольские органы.

Н о,, товарищи, какие бы 
органы или учреждения ни 
заботились об успехах выс
шей школы, такие успехи 
не придут, если сами вы, 
студенты, не внесете в это 
дело свой решающий вклад.

Собственно говоря, ваша 
общественная . ответствен
ность как взрослых людей 
начинается с того само
го момента, когда вы 
переступаете порог выс
шей школы. Ведь студен
ческая пора — это не толь
ко подготовка к завтрашне
му дню, не просто ожидание 
его. Это уже сегодня — яр
кая, содержательная жизнь. 
Это напряженный, творче
ский труд, активная обще
ственная работа.

Латинское слово «сту
дент» словари расшифровы
вают как «усердно работа
ющий, жаждущий знаний». 
Да, главное назначение сту
дента — учиться. Это ясно 
каждому. Однако конкрет
ное содержание этого поня
тия не оставалось неизмен
ным, и в наши дни оно ме
няется как никогда быстро. 
Как учиться, чему учиться, 
как выбрать и усвоить глав
ное в океане сведений, име
ющих отношение к твоей 
профессии? Все это отнюдь 
не риторические вопросы.

Вы готовитесь к тому, 
чтобы стать специалистами 
своего дела на том или дру
гом участке трудового фрон
та. И вашим ориентиром в 
учебе должны быть те тре
бования, которые предъяв
ляет сегодня жизнь к со
ветскому специалисту, к ак
тивному участнику комму
нистического строительства.

Советский специалист се
годня — это человек, кото
рый хорошо овладел осно
вами марксистско-ленинско
го учения, ясно видит поли
тические цели партии н 
страны, имеет широкую на
учную и практическую под
готовку, в Совершенстве 
владеет своей специально
стью.

Советский специалист се
годня — это умелый орга
низатор, способный на прак
тике применить принципы 
научной организации труда. 
Он умеет работать с людь
ми, ценит коллективный 
опыт, прислушивается к 
мнению товарищей, крити
чески оценивает достигну
тое.

И, конечно, современный 
специалист — это человек 
высокой культуры, широкой 
эрудиции, в общем, это на
стоящий интеллигент ново
го, социалистического обще
ства. (Продолжительные 
аплодисменты).

Что же нужно для того, 
чтобы достичь этого дейст
вительно высокого уровня?

Глубоко, в полном объе
ме овладеть программным 
материалом ' вуза важно, со
вершенно необходимо. Но 
одного этого недостаточно. 
Надо научиться постоянно 
совершенствовать свои зна
ния, вырабатывать навыки 
исследователя, Широкий' 
теоретический кругозор. Без 
этого трудно ориентиро
ваться во все увеличиваю
щемся объеме знаний, в 
растущем потоке научной 
информации.

Процесс обучения в вузе 
сегодня все больше опи
рается на самостоятельную, 
близкую к исследователь
ской деятельность студен
та. Массовым стало участие 
студентов в научных кружг 
ках и семинарах, как нико
гда широкую популярность 
приобрели конкурсы и вы
ставки научных работ. И это 
хорошо!

Хочу особо подчеркнуть, 
дорогие друзья: творчески 
освоить специальность, 
стать активным участником 
нашего коммунистического 
строительства, проводником 
политики партии в массах 
можно лишь овладев марк
систско-ленинской теорией. 
Учение марксизма-лениниз
ма — это основа, неотъем
лемая составная часть зна
ний специалиста любого 
профиля.

Верность марксизму-ле- ■ 
ниниз^у, пролетарскому ин
тернационализму — это 
благородная традиция на
шей партии, нашего комсо
мола, которую высшая шко
ла призвана всемерно укре
плять и обогащать. (Продол
жительные аплодисменты). 
Советское' студенчество — 
передовой отряд молодежи 
мира.. Оно вместе со свои
ми ровесниками из других 
стран активно борется про
тив империализма, за со
циальную справедливость, 
за лучшее будущее для 
всех народов. И это 
большое, высокое качество 
нашего советского студен
чества! (Аплодисменты).

Товарищи! Получать нуж
ные знания, воспитывать в 
себе необходимые для совет
ского специалиста качества 
вам помогают ваши учите
ля. У нас тысячи замеча
тельных работников: препо
давателей, доцентов, про

фессоров. Где бы они ни 
трудились: в знаменитом, 
со славной историей универ
ситете или в новом институ
те, биография которого 
только начинается, — их 
труд, их опыт, их знания— 
бесценный капитал для на
шего общества. (Аплоди
сменты). Во многих высших 
учебных заведениях сложи
лись крупные научные шко
лы. Их возглавляют выдаю
щиеся ученые страны, чьи 
имена составляют гордость 
отечественной и мировой 
науки.

Большой ученый, настоя
щий педагог повторяет себя 
в своих учениках. Ученик 
перенимает идейную убеж
денность учителя, его от
ношение к труду, научную 
эрудицию, методику работы. 
Будьте же достойны своих 
наставников, друзья, Дайте 
им высшую радость, кото
рую может испытать учи
тель: сознание, что ученик 
превзошел его! (Бурные, 
продолжительные аплоди
сменты).

Словом, друзья, ленин
ский лозунг: «Учиться,
учиться и учиться!» остает
ся для вас и сегодня самым 
важным, самым актуальным 
лозунгом жизни! (Продол
жительные аплодисменты).

Но мы не можем, не име
ем права забывать и друго
го ленинского призыва: при
зыва к тому, чтобы процесс 
учебы шел рука об руку с 
процессом коммунистиче
ского воспитания. Конечно, 
эти два процесса на практи
ке должны сливаться воеди
но. Однако это не приходит 
само собой. Об этом надо 
заботиться и заботиться по
стоянно дак в ходе препо- 

" Давания наук, так и в орга
низации общественной жиз
ни вузов. Огромную роль в 
этом деле призваны играть 
вузовские партийные и ком
сомольские организации.

Партийная организация 
университета или института 
— это политический аван
гард коллектива, а вузов
ский партком — его боевой 
штаб. В свйзи с предостав
лением партийным органи
зациям вузов права кон
троля , за деятельностью ад
министрации их роль во 
всей жизни высшей школы 
возрастает. Вне поля зрения 
партийных организаций не 
должен оставаться ни один 
принципиальный вопрос ра
боты высшего учебного за
ведения. Содержание учеб
ной работы и досуг студен
тов, организация научных 
исследований, общественная 
работа и спорт — комму
нистам вузов до всего дол
жно быть дело.

Мелочей в воспитатель
ной работе не бывает и быть 
не может. Ведь здесь речь 
идет об одном из самых 
сложных и ответственных 
дел — о формировании 
душ и характеров, о закал
ке сердец и ума строителей 
будущего!

Партийные организации 
вузов будут работать тем 
успешнее, чем теснее их 
связь с комсомольскими ор
ганизациями, чем лучше они 
вникают в их жизнь, помо
гают их деятельности. Ведь 
комсомольцы — это подав
ляющая часть советского 
студенчества.

Работа вузовских комсо
мольских организаций — 
дело важное и очень ответ
ственное. В самом деле, уче
ба в институте или универ- 1 
ситете требует от молодого 
человека системы в само
стоятельных занятиях, а 
для этого нужна сила волн, 
целеустремленность. Това
рищеская требователь
ность, взыскательность к 
себе и окружающим, твер
дая самодисциплина, неук

лонное выполнение основ- человеку, развивает чувство
ных требований, предъяв- ответственности, приносит
ляемых учебным расцоряд- признание общества. (Про
ком, — таковы непремен- должительные аплоднсмен-
ные условия профессио- ты). Свидетельством тому
нального и гражданского со- ордена и медали, которыми
зревания будущего специа- за ударный труд, за успехи
листа. И именно комсомол в учебе, в науке только в
призван воспитывать в этом году награждено пять-
студенте эти качества. А сот студентов. (Аплодисмен-
для этого нужно добиваться ты).
создания в каждом учебном Мне доставляет особое 
заведении атмосферы твор- удовольствие сообщить вам,
чества, увлеченности, взан- что за отличную учебу,
мопомощн, которая пом ага- ударный труд, активную об-
ла бы наиболее полному щественную деятельность
раскрытию и развитию спо- все участники слета награж-
собностей студента, побуж- дены ленинскими юбилей-
дала бы его к поиску, к по- ными медалями. (Бурные,
стоянному движению впе- продолжительные аплоии-
ред.

Все большую роль в жиз
ни студенчества призваны 
играть вузовские профсо
юзные организации. Забота 
о правильной организации 
учебного процесса, произ
водственной практике, об 
отдыхе студентов, о разви
тии художественной само
деятельности, физкультуры 
и спорта, о хороших усло
виях жизни в общежитии, о 
материальной помощи сту
дентам, о создании у них 
хорошего, рабочего наст
роения — все это, товари
щи, не мелочи, а важное ус
ловие успешного формиро
вания и воспитания высоко
квалифицированных спе
циалистов.

Мы кровно заинтересова
ны в том, чтобы студент 
рос человеком с ярко выра
женной общественной жил
кой, не мыслил себя вне 
коллектива. А это дости
гается, как известно, хоро
шей, деловой постановкой 
общественной работы. За 
последние годы уровень об
щественной работы в вузах 
заметно повысился. Пар
тийные, комсомольские ор
ганизации заботятся о том, 
чтобы она была целеустрем
ленной, разнообразной, со
держательной. Найдены и 
успешно развиваются такие 
ее формы, которые дают 
юношам и девушкам воз
можность уже на студен
ческой скамье испытать 
свои силы в различных сфе
рах трудовой и обществен- 
нр-политической деятельно
сти.

Доброе слово хочется 
сказать в этой связи о сту- 
дентах-активистах. Увле

ченные. бескорыстные, они 
всегда впереди — в уче
бе, в научной работе, в об
щественных делах. Партий
ным комитетам, комсо
мольским организациям на
до позаботиться о рекомен
дации лучших активистов к 
приему в партию. (Продол
жительные аплодисменты). 
Мы не сомневаемся, что они 
с честью оправдают это 
высокое доверие. (Продол
жительные аплодисменты).

Нельзя не отметить здесь 
такую сравнительно новую 
форму комсомольской само
деятельности, как студенче
ские строительные отряды. 
Это — такая форма выяв
ления и мобилизации энер
гии студенчества, его ак
тивности, которая, по-мое
му, полностью отвечает и 
потребностям нашего вре
мени, и запросам самой мо
лодежи. Школу «третьего 
семестра» прошли сегодня 
уже более миллиона юно
шей и девушек. Участие в 
строительных студенческих 
отрядах посеяло в души мо
лодых добрые семена, ко
торые дают хорошие всхо
ды.

Работа этих отрядов лиш
ний раз доказывает, что уча
стие студента в обществен
ной жизни — эго не игра в 
самостоятельность, а пол
нокровная, практически по
лезная деятельность, кото
рая много дает молодому

сменты. Все встают. Зал 
скандирует: «Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза — слава, слава, сла
ва!», «Ура!».

Центральный Комитет 
партии сердечно поздравля
ет вас с этой высокой и за
служенной наградой. (Бур
ные аплодисменты).

Центральный Комитет 
партии уверен,» что всю 
свою жизнь вы 1 будете 
учиться, работать и бороть
ся по Ленину! (Бурные, про
должительные аплодисмен
ты).

Дорогие друзья! Коротка 
студенческая пора — всего 
пять-шесть лет. А след 
она оставляет на всю жизнь. 
Приобретенное в эти годы— 
это та ноша, которая, как 
говорят, плеч не тянет. На
оборот, чем весомее багаж 
знаний, культуры, общест
венных навыков, тем уве
реннее шагает человек по 
жизни. (Продолжительные 
аплодисменты).

Пройдут годы учения, вы 
сдадите .„государственные 
экзамены, защитите дипло
мы, позади останутся заче
ты и проекты. Но оконча
ние учебы — это только на
чало вашей трудовой био
графии. И куда бы вы на 
пришли работать, вы прине
сете с собой то, что вам 
щедро дали студенческие 
годы — идейную убежден
ность, глубокие знания, лю
бовь к своей профессии, 
преданность своей вели
кой Родине. (Бурные, про
должительные аплодисмен
ты).

Пусть же в ваших дерза
ниях, в делах и мечтах бу
дет всегда жив дух вашей 
студенческой молодости, 
пусть не остывает пламя ва
ших сердец, пусть чисты ц 
благородны будут ваши по
мыслы. (Бурные, продолжи
тельные аплодисменты).

Позвольте пожелать 
вам, дорогие друзья, отлич
ной учебы, здоровья, сча
стья, больших успехов на 
благородном поприще слу
жения народу, великим 
идеалам коммунизма. (Бур
ные, продолжительные ап
лодисменты).

Да здравствует славное 
советское студенчество —- 
боевой отряд молодых строи
телей коммунизма! (Бурные, 
продолжительные аплоди
сменты. Все встают).

Да здравствует Ленин
ский комсомол —  верный 
помощник Коммунистиче
ской партии! (Бурные, про
должительные аплодисмен
ты).

Слава герокческому со
ветскому народу — наро- 
ду-твоопу. народу-срзидатё- 
лю! (Бурные, продолжитель
ные аплодисменты).

Слава величпй партии 
коммунистов! (Бурные, птю- 
должителыше аплодисмен
ты, переходящие в горячую 
овацию. Участники слета 
стоя скандируют: «Ура!», 
«Коммунистической партии 

Советского Союза — сла
ва!», «Ленинскому II ен- 
традьному Комитету — сла
ва!»).

Советско-финляндское коммюнике С оветск о-к ан ад ск и е
По приглашению Прези

диума Верховного Совета 
СССР и правительства 
СССР Президент Финлянд
ской Республики Урхо Кале- 
ва Кекконен находился 17 и 
18 октября 1971 года в Со
ветском Союзе с неофици
альным визитом.

Во время визита Предсе-. 
датель Президиума Верхов, 
ного Совета СССР Н. В. 
Подгорный и министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко имели беседы с

Президентом Финляндской 
Республики У. Кекконеном. 
Беседы, протекавшие в аг. ' 
мосфере взаимопонимания и 
откровенности, касались не
которых вопросов финлянд
ско-советских отношений, а 
также актуальных междуна. 
родных проблем, - представ
ляющих взаимный интерес.

Стороны высказали удов
летворение тем, что отно. 
шения между Советским 
Союзом и Финляндией I про
должают успешно разви

ваться, и выразили реши
мость стремиться и*' впредь 
к развитию и расширению 
существующих между Со
ветским Союзом и Финлян
дией дружественных, добро
соседских отношений в соот
ветствии с принципами, вы
раженными в Договоре о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи 1948 года.

Обе стороны подтвержда
ют свою оценку внешней 
политики Финляндии, дан
ную в советско-финляндских 
коммюнике от 21 июля

1970 г. и 24 апреля 1971 г.
При обсуждении между

народных проблем было 
уделено должное внимание, 
в частности, вопросам евро
пейской безопасности ц, осо
бенно подготовки общеевро
пейского совещания по без
опасности и сотрудничеству. 
Выло отмечено, что имею
щее место в Европе положи
тельное развитие содейству
ет созданию благоприятных 
предпосылок, для 1 скорого 
созыва указанного совеща
ния.

При обсуждении других 
проблем международной по
литики было констатирова
но, что по многим из них 
позиции Советского Союза 
и Финляндии близки или 
совпадают.

Состоявшиеся во время 
визита беседы и обмен мне
ниями оказались полезными 
и будут способствовать 
дальнейшему развитию дру
жественного сотрудничества 
между обеими странами, уп
рочению мира и междуна
родной безопасности.

ОТТАВА, 18 октября. 
(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня здесь в зале заседаний 
правительства в здании Ка
надского парламента нача
лись переговоры между 
Председателем Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гиным и Премьер-Министр 
ром Канады Пьером Эллио
том Трюдо.
- В ходе переговоров,. про
ходивших в дружественной 
и откровенной обстановке, 
состоялся обмен мнениями 
по широкому кругу между
народных проблем. пред

ставляющих взаимный ин
терес.

С советской стороны в 
переговорах приняли уча
стие Председатель Совета 
Министров Грузинской ССР 
Г. Д. Джавахишвили, ми
нистр Морского флота 
СССР Т. Б. Гуженко, заме
ститель министра иностран
ных дел СССР С. П. Козы
рев, заместитель председа
теля Госплана СССР М. И. 
Мисник, а также по
сол СССР в Канаде Б. П. 
Мирошниченко и другие 
официальные лица. С ка-

переговоры
надской стороны — лидер 
правительства в сенате 
П. Мартин, министр ино
странных дел М. Шарп, пар
ламентский секретарь Пре
мьер-Министра Б. Дансон, 
посол Канады в СССР 
Р. А.-Д. Форд, первый за
меститель министра ино
странных дел А. Э. Ритчи, 
заместитель секретаря ка
бинета Премьер-Министра 
М. А. ‘ Кроув. специальный 
помощник Премьер-Мини
стра А. Л. Хэд и другие 
официальные лица.

Переговоры будут про
должены.
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Н е догм а, 
а руководст во  

к дейст вию
Генеральный план рассчи

тан на 20— 25 лет. Он пре
дусматривает строительство 
жилья и культурно-бытовых 
учреждений для 650 тысяч 
человек, на каждого из ко
торых будет по 12— 15 
квадратных метров жилья. 
Нынешняя городская терри
тория —- незначительная 
часть будущего Томска. Са
мым крупным новым райо
ном станет район зональной 
станции (200 тысяч жите
лей, 2,4 миллиона квадрат
ных метров жилья). В рай
оне «Бактина» будет постро
ено 1,3 миллиона квадрат
ных метров жилой пЗющадн, 
на Каштане — 1,1 миллио
на, на Иркутском трасте— 
700 тысяч, на Черемошни- 
ках — 250—300 тысяч.

Основная идея генплана 
— компактный город с ори
ентацией на Томь. Она дол
жна объединить районы и 
создать целостный город. 
По генплану намечено 
строительство системы пло
щадей, скоростных магист
ралей, парков, культурных, 
спортивных, торговых цент
ров. 360 миллионов рублей 
потребуется для застройки 
Трмска в соответствии с геп
таном.

Первым этапом реа
лизации генплана была 
прошедшая пятилетка. На 
втором этапе — до 1975

Во многих выступлениях от
четливо прозвучала мысль, 
что генплан — не догма, а 
руководство к действию, и 
поэтому нужно действовать 
более активно, ускорить за
стройку современными зда
ниями. «Не за 20 — 25 лет, 
а в более короткий срок 
нужно построить новый 
Томск». — заявил А. А. 
Тараканов из института 
«Гнпрогор».

Два взгляда на 
один вопрос

Строительство нефтехим- 
комплекса становится опре
деляющим фактором в раз
витии Томска — такой вы
вод следует из большинства 
выступлений на конферен
ции. В ходе дискуссии вы
яснилось, что в настоящий 
момент имеются две точки 
зрения на проблему разме
щения жилого городка этой 
грандиозной стройки и бу
дущего комбината.

Если вопрос о месте про
мышленной площадки бо
лее не вызывает сомнений, 
— сказал автор генплана 
Томска А: А. Тараканов, — 
то в вопросе о том, где 
строить жилье, мнения рас
ходятся. Существуют два 
варианта, каждый из кото
рых имеет свои достоинства 
и недостатки. .

Один предусматривает 
строительство первой очере
ди жилого района в 
черте города, на пра
вом берегу Томи, в рай
оне Черемошников. Вторую 
очередь поселка нефтяни-

дополнительной инженерной 
проработки, экономического 
обоснования. Этим и зай
мутся сейчас проектировщи
ки.

Н а  и сх о д н ы х

Как сократить .продолжи
тельность работ по генпла
ну? Как приблизить буду
щее города? Не найдешь ни 
одного выступления на кон
ференции, в котором не 
предлагались бы те или 
иные способы ускорения.

— Дирижером должен 
быть заказчик — укс гор
исполкома,»— говорил пред
седатель Госкомитета по 
гражданскому строительст
ву и архитектуре при Гос
строе СССР Г. Н. Фомин.
— Нужно укрепить его со
став. Заказчик— проектиров
щик—строитель... Между 
ними необходимо организо
вать своего рода конвейер. 
Это большой вопрос, реше
ние которого поможет пра
вильно планировать и пла
номерно строить.

— Есть мощности по вы
пуску крупнопанельных 
домов, скоро они утроятся,
— говорил А. А. Тарака
нов. — И этого недостаточ
но. 220—230 тысяч квад
ратных метров жилья в год
— ориентир этой пятилетки.

— Быстрее надо закан
чивать домостроительный 
комбинат, осваивать новые 
серии домов, — сказал ди
ректор «Томскгражданпро- 
екта» С. Е. Школяр.

РАДОСТЬ ОБНОВЛЕНИЯ
— Когда комбинат зара

ботает, мы получим то, о 
чем мечтали. Новая серия 
домов гибкая и достойная,— 
заявил управляющий тре
стом «Томскжилстрой» М. С. 
Липницкнй.

Зам ет ки с градост роит ельной конференции

Научно-техническая кон
ференция «Проблемы гра
достроительного развития 
Томска», состоявшаяся 14 
ноября, стала заметным 
событием в жизни горо
да. Теперь он стоит на 
пороге большого градо
строительного развития. 
Предстоит сделать резкий 
скачок вперед.

На конференции подроб
но были рассмотрены все 
направления в градострои
тельном развитии Томска. 
Широкая дискуссия позво
лила выявить различные 
точки зрения и свести их 
воедино в рекомендациях, 
которые приняты конферен
цией.

П реодол ет ь ' 
от ставание

«Я знаю: город будет» — 
этими словами В. В. Мая
ковского можно выразить 
смысл научно-практической 
конференции. Будет пре
красный город Томск, «жем
чужина Сибири», по опреде
лению Н. А, Солофненко, 
доктора архитектуры из 
ЦНИИ экспериментального 
проектирования градострои
тельства.

Никто не перечеркивает 
того, что достигнуто. «Мы 
_  свидетели и . участники 
нового рождения Томска, — 
говорил в своем выступле
нии управляющий трестом 
«Томскжилстрой» М. С. 
Липницкнй. — 20 лет назад 
тротуар из горбыля вызы
вал радость. 10 лет назад 
разговор о троллейбусе вос
принимался, как отдаленная 
мечта. Лишь 5 лет назад 
началось строительство
крупных предприятий строй
индустрии».

Много изменилось в пос
ледние годы в старинном 
научном, культурном и хо
зяйственном центре Сиби
ри. Йа проспекте Фрунзе, 
на улице Нахимова, на Ир
кутском тракте поднялись 
пятиэтажные микрорайоны. 
Новый аэропорт. Дворец 
спорта, студенческие девя
тиэтажки, троллейбус... 
Есть чем гордиться томи
чам.

В то же время все участ
ники конференции отмечали 
большое отставание Томска 
от других городов. 6,3 квад
ратных метра жилья прихо

дится на одного человека. 
Это меньше, чем в среднем 
по Российской Федерации 
(7,5 квадратных метра). Не
мало семей еще живут в 
неблагоустроенных кварти
рах, где нет водоснабжения, 
канализации и других 
удобств. Темпы строитель
ства нового жилья низки.

— Население города уве
личилось за пятилетку на 
45 тысяч человек, построе
но 500 тысяч квадратных 
метров жилья, да 7 5 ,тысяч 
ушло на снос. Значит, все 
ушло на естественный рост 
населения города. Его жи
тели дополнительно ничего 
не получили, — говорил сек
ретарь Союза архитекторов 
СССР профессор Н. Н. Ул- 
лас.

В городе нет ни одного 
законченного архитектур
ного ансамбля. Старая за
стройка имеет свой колорит. 
Новый город пока без лица.

Во втором и четвертом 
микрорайонах. отсутствуют 
элементарное благоустрой
ство н культурное обслужи
вание, — говорил в своем 
докладе представитель ин
ститута «Гипрогор» А. А. 
Таракайов. — Господствует 
5-этажная застройка в то 
время, когда в генплане 
предусмотрено 40 процен
тов 9-этажных зданий.

Томск — единственный 
крупный город в Сиби
ри, не имеющий 9-этаж
ных крупнопанельных до
мов. В 1968 году строи
тели получили документа
цию на первые 12-этаж
ные дома, но не при
ступили к их сооруже
нию. Повышение этажности 
позволило бы более рацио
нально использовать терри
торию.

Озабоченность вызывает 
я ширина улиц. Уже сейчас 
образуются транспортные 
пробки. Многие улицы за
страивают так, что потом их 
будет трудно расширять.

На конференции прозву
чала серьезная критика в 
адрес архитекторов, проек
тировщиков, строителей, 
была дана суровая, но спра
ведливая оценка нынешне
му состоянию города. Пре
одолеть отставание в бли
жайшие годы — цель томи
чей. Как она будет достиг
нута?

года намечено построить 
1 миллион квадратных 
метров жилья, главным 
образом в северной части 
города, на Каштане и Чере- 
мошниках. Вместе с тем бу
дет реконструироваться ста
рая часть города — пло
щадь Ленина, район Дворца 
спорта, проспекты Фрунзе 
н Комсомольский.

Большие перемены ожи
даются в связи с возведе
нием Томского нефтехими
ческого комбината.

— 450 миллионов рублей 
будет истрачено на строи
тельно-монтажные работы 
по первой очереди комбина
та, 100— 125 миллионов 
рублей — на жилье, — ска
зал в своем выступлении 
главный инженер проекта 
комбината В. М. Гладилин.

— Ласточка большой ин
дустриализации города и 
области, — сказал доктор 
архитектуры Н. А. Солоф
ненко. — За первой оче
редью будут и следующие. 
Нарастать' они начнут, как. 
снежный ком, в геометри
ческой прогрессии.

Промышленная площадка 
для комбината уже выбра
на в районе седа Нелюбина. 
В самом Томске новых 
предприятий не предусмат
ривается, будут реконструи
роваться существующие за
воды и фабрики. Некоторые 
предприятия переедут за го
родскую черту.

— Мы разработали схему 
распределения промышлен
ных предприятий, — докла
дывал конференции дирек
тор Новосибирского отделе
ния института «Промстрой- 
проект» В. Е Лоскутов. — 
Они будут объединены в 
четыре основных узла. Наи
более крупный из них — 
Предтеченский,"'где пред
стоят затраты в размере 134 
миллионов рублей. Там бу
дут построены керамический 
комбинат, заводы прецизи
онных двигателей, керамиче
ских блоков, завод томских 
вузов.

О том, как изменится 
Томск в результате осуще
ствления генплана, говори
ли в своих выступлениях 
председатель горисполкома 
Г. М. Калаба, представи
тель института «Гипрсгор» 
А. А. Тараканов, главный 
архитектор Томска Л. К. 
Окулов и другие участники 
конференции.

К концу пятилетки в сред
нем на каждого человека 
будет приходиться 7,2-—7.5 
квадратных метра жилья.

ков предусматривается 
возводить на левом берегу 
Томи, в ее пойменной ча
сти.

Во втором- варианте пер
вая очередь строительства 
та же. А вторую предлагает
ся строить на берегу Оби. 
Это даст опорный пункт для 
развития в перспективе са
мостоятельного города.

Преимущества первого 
варианта в том, что он дает 
возможность более быстро
го осуществления строи
тельства с помощью ужё 
имеющейся строительной 
базы в городе, его сети ин
женерных и транспортных 
коммуникаций. Кроме того, 
эта стройка даст мощный 
стимул для развития самого 
Томска. К числу же глав
ных недостатков следует 
отнести значительную отда
ленность от места работы. 
Данге электричкой (а имен
но такой способ перевозки 
рабочих нефтехимкомплек- 
са предусматривается про
ектировщиками, как сказал 
главный инженер проекта 
В. М. Гладилин) потребует
ся более часа только на то, 
чтобы добраться из города 
до комбината.

Кроме того, расположе
ние второй очереди на ле
вом берегу Томи связано с 
большими материальными 
затратами по подготовке 
территории застройки и соз
дает угрозу уничтожения 
зеленой зоны, в этом райо
не.

Второй вариант, конечно, 
более труден для осуще
ствления — строить на но
вом месте всегда труднее. 
Зато,-как доказывали Л. А. 
Солофненко и другие сто
ронники этого проекта, он 
позволит создать в области 
еще один современный го
род. Практика строительст
ва промышленных объек
тов, подобных этому, пока
зала, что дело никогда не 
ограничивается одним пред
приятием. Всегда к нему 
присоединяются другие за
воды и фабрики. Кроме то
го, планировать будущее 
области на базе • одного, 
пусть даже крупного города, 
нецелесообразно. Новый же 
город на Оби может стать 
еще одним центром, вокруг 
которого сложится крупный 
промышленный узел со .все
ми необходимыми, бытовыми 
службами, учреждениями 
культуры.

Все эти плюсы и минусы 
обоих вариантов требуют

Как видим, два момента 
характерны для ускорения 
строительства: хорошая ор
ганизация дел в цепочке 
заказчик — проектировщик 
— строитель и надежная ба
за стройиндустрии.

И тут Томск еще находит
ся на исходных рубежах. 
Укс горисполкома пока 
слаб и не в состоянии быть 
единым заказчико.м. Объе
мы работ в институте 
«Томскгражданпроект» йе- 
достаточно велики. Строи-' 
тели с опозданием получа
ют проектно-сметную доку
ментацию. Застройку вести 
единым заказчиком, укре
пить кадрами укс горис
полкома, расширить воз
можности института «Томск- 
граждандр-оект» — эти ре
шения конференции помогут 
ускорению строительства.

Запуск стотысячника, ас
фальтобетонного и Туган- 
ского заводов в прошлой 
пятилетке положили начало 
серьезному развитию строй
индустрии. Нужно 2 —3 го
да для освоения мощностей - 
этих предприятий.

— Мы не удовлетворены 
развитием наших заводов. У 
нас есть большие резервы, 
но нужны и новые пред
приятие, — говорил в сво
ем выступлении начальник 
Томского управления пром- 
стройматериалов Л. М. Коз
лов.

Домостроительный и ке
рамический комотнаты, ре
конструкция старых пред
приятий, улучшение качест
ва стройматериалов и дру
гие перемены в стройинду
стрии помогут строителям 
набрать необходимые тем
пы.

Градостроительная конфе
ренция прошла под лозун
гом утверждения нового 
стиля в архитектуре и 
строиуельстве Томска. Но
вый, более стремительный 
стиль приходит во все дела, 
связанные с преображением 
областного центра. Ьпти- 
мальный вариант его заст
ройки, сочетание стандарта 
и искусства, ускорение ра
бот с помощью индустриаль
ных методов -— вот основ
ные черты нового стиля.

В. ЛАВРОВ,
В. ШЛИЗЕРМАН — 

наши корр.

НА СНИМКЕ: в фойе 
Дома политического просве
щения, где проходила кон
ференций. У макета застрой
ки Северного района Том
ска.

Фото Е. Лисицына.

О Р Г А Н  С Т У Д Е Н Ч Е С К О Г О  
С А М О У П Р А В Л Е Н И Я

На нашем факультете со
стоялось партийное собра
ние. Рассматривались итоги 
прошедшего учебного года. 
Факультет .занимает третье 
место по успеваемости в ву
зе. На собрании были отме
чены успехи, которых до
бился второй курс. Успева
емость здесь значительно 
повысилась и составила на 
последней сессии 91,3 про
цента. Цифра довольно вы
сокая для младшего курса. 
И те теплые слова, кото
рые были высказаны ком
мунистами в адрес общест
венных организаций, нас, 
членов учебной комиссии, 
очень порадовали.

Учебная комиссия вела 
свой дневник посещаемости 
и текущей успеваемости. Не 
посетил студент, допустим, 
три лекции по общей химии, 
следует ожидать срыва на 
очередном коллоквиуме 
или практической работе. 
Такого студента приглаша
ли на заседание и искали 
меры воздействия на него.

Накануне последней сес
сии комиссия рекомендова
ла отчислить студента 
Скрипникова. Парень спо
собный, но лентяй. За ним 
всегда волочился «хвост» из 
нескольких «неудов». Три 
раза приглашали Скрипни
кова на заседания. Но с не
го — как с гуся вода. При
шлось расставаться ему со 
етудбилетом.

Обычно в поле зрения 
курсовой учебной комиссии 
попадают хронические «хво
стисты». Задача комиссии 
•— разобраться в причинах. 
Ведь и отстающие студен
ты бывают двух типов. 
Первый — студенты типа 
«а ля Скрипников». К 
таким мы применяем, самые 
строгие меры воздействия 
— от снятия со стипендии 
до ходатайства об отчисле
нии. За учебный год мы 
ходатайствовали об отчис
лении восьми студентов. 
Такая мера оправдана: из 
плохого студента выйдет 
плохой специалист. На них 
не стоит тратить народные 
деньги. Другой тип отстаю
щего — в общем-то спо
собный молодой человек, 
которого полная —• в отли
чие от школьной жизни — 
свобода несколько сбила с 
толку. Таким йомогает то
варищеская требователь
ность, напоминание о дол
ге.

Еще есть одна эффектив
ная мера —- рассмотрение 
персонального дела про
гульщика или отстающего 
прямо в группе. Представ
ляете, что значит выстоять

полчаса перед соседями по 
парте, по общежитию, дер
жать перед ними ответ. То
варищи все знают, перед 
ними не слукавишь, а если 
уж дашь слово, то должен 
сдержать его. Вспоминается 
Валерин Б. Как-то прихо
дит он на заседание комис
сии и просит не выносить 
дела перед группой. Дал 
слово, что подтянет дисцип
лину и начнет заниматься.

Собравшись на первое за
седание в новом учебном 
году, мы критически по
смотрели на свою работу в 
прошлом. Нет, не все на
меченное выполнили. Вот в 
плаце стоит пункт — «Про
вести смотр групп». Хоро
шая идея заключена в этом 
коротеньком предложении. 
Ведь при кажущейся похо
жести группы на самом деле 
разные по успеваемости, 
общественной активности и 
сплоченности.

Возьмем группу уже 
третьего курса специально
сти кибернетика. Одна из 
лучших на факультете, где 
более ста групп. Сессии 
сдает ровно, заметна в об
щественной жизни факуль
тета, в группе чувствуется 
хорошая дружба. Почему 
она постоянно в лидерах? 
Почему успеваемость у ней 
намного выше, чем у замы
кающих таблицу?

Треугольник группы со
стоит из уважаемых, силь
ных студентов. Коллектив 
верно реагирует на каж
дое «ЧП» — на «не
уд» за практическую рабо
ту,. на неявку на занятия. 
Видимо, есть у группы ка
кие-то свои, сугубо индиви
дуальные методы подготов
ки к экзаменам, которые, 
думается, пригодились бы и 
другим группам. Но, {к со
жалению, в текучке мы 
упустили этот вопрос. Не 
смогли мы и организовать 
действенного соревнования 
между группами факульте
та, курса. Все группы вуза 
борются за звание сильней
шей. По сути же соревнова
ния в полном виде — с ин
формацией, обменом опы
том, контактами соревну
ющихся — нет. На факуль
тете даже не подвели .ито
гов прошлого учебного го
да. Сейчас никто не скажет, 
какая группа лучшая, какая 
худшая.

Анализируя работу про
шлого года, мы задали себе 
вопрос: а не сузили ли сфе
ру влияния учебной комис
сии? Мы занимаемся почти 
исключительно прогульщи
ками и отстающими. А раз

ве учебный процесс — не 
наша компетенция?

Одна из групп была не
довольна преподавателем, 
ведущим практические за
нятия по высшей математи
ке. Недостаточно подготов
ленная к преподавательской 
деятельности, она требова
ла только одно, известное 
ей решение задачи. Тем, кто 
приходил к истине другим 
путем, ставила двойки. От
ношения ее с группой до 
того накалились, что на 
очередной! контрольной она 
выставила одни двойки. 
Группа попросила деканат 
проверить деловые качества 
преподавателя. Комиссия 
признала действия педагога 
неправильными. Препода
вателя заменили.

Чаще всего нездоровые 
отношения групп с такими 
педагогами становятся из
вестными, кбгда «гремит 
гром». Учебная комиссия 
может предупреждать их 

- возникновение, лучше
контролировать учебный 
процесс.

До нынешнего года учеб
ные комиссии функциони
ровали только на первых 
трех курсах. Но в прошлом 
учебном году успеваемость 
на пятом курсе снизилась. 
Почему? Неизвестно. Это 
тоже слабость нашей орга
низационной работы.

, Посоветовавшись с де
каном П. Е. Богдановым, с 
кураторами учебной комис
сии Л. ф. Просековой и 
И. Л. Халфиной, с партбю
ро факультета, мы пришли 
к мысли, что лучше создать 
учебные комиссии по спе
циальностям. Такая струк
тура позволяет активнее 
влиять на учебный процесс: 
у нас огромные потенци
альные возможности в лице 
старшекурсников. И, потом, 
нам удобнее . контролиро
вать учебу наших товари
щей —- все занимаемся, по 
одной программе, изучаем 
одни предметы..

В учебной комиссии сей
час студенты всех курсов-- 
и старших, и младших. На 
заседании, которое прошлб 
в середине сентября, мы 
решили выяснить, почему 

'случились «завалы» заче
тов и экзаменов. Составили1 
план работы с учетом всех 
недоработок прошлого года. 
Думаю, нынче мы сработа
ем лучше.

' Л. ПЕЛЕНИЧКО, 
член учебной комиссии 
кафедры технологии 
органического синтеза 
химико . технологиче
ского факультета по
литехнического инстн.

тута.

Ударник коммунистиче
ского труда токарь-револь
верщик первого цеха завода 
«Сибэлектромотор» Ангели
на Демьяновна Попова — в

числе передовиков произ
водства. Встав на трудовую 
вахту в честь 54-й годовщи
ны Октября, она ежедневно 
выполняет производствен

ное задание не ниже чем на 
120 процентов с отличным 
качеством.

Фото В. Ефименко.

ВСЕСОЮЗНЫЙ ФОРУМ СТУДЕНТОВ-МЕДИКОВ
В течение четырех дней в 

Минске продолжалась, работа 
Всесоюзной студенческой
конференции медицинских,
фармацевтических и стомато
логических институтов, на ко
торой участвовали представи
тели 84 вузов страны. На 
пленарных и 11 секционных 
заседаниях было заслушано 
и обсуждено около 400 док

ладов, продемонстрировав
ших высокий уровень студен
ческих исследований. Высо
кую оценку получили сооб
щения томских делегатов. 
Работа студентки Г. Скоморо- 
ховой (кружок фармакогно
зии, руководитель —  профес
сор Л. Н. Березнеговская) 
была отмечена премией. Сту

дентка изучала антимикроб
ные свойства эфирных масел 
некоторых растений Дальнего 
Востока. На этой конферен
ции утвержден устав Всесо
юзного объединения студен
ческих научных обществ 
(ВОСНО).

Н. УДИНЦЕВ, 
профессор, доктор меди

цинских наук.

Т О В А Р Ы  ДЛЯ Н А Р О Д А

П Я Т Ы Й  Ц Е Х
Рука тонет в желтых

опилках, и горьковато-смо
листый запах старого леса 
еще долго остается на паль
цах.

— И зачем вам побирать
ся? Здесь вон сколько этого 
добра. Наверняка не на один 
год хватило бы.

— Да какое же это доб
ро? Разве что для уопки, — 
досадно морщится П. М. Ро- 
гозенко, начальник пятого 
цеха, который на карандаш
ной фабрике называют про
сто «ширпотребом».

Не дожидаясь встречного 
вопроса, Петр Михайлович 
уточнил:

—* Для древесиоопилоч-

ной плиты, нашего основно
го товара, нужно много опи
лок, но сухих, а это что, — 
он поддел носком ботинка 
пахучую сыпь, . — сырые, 
совсем негодные.

Уже потом, проходя по 
цеху, я поняла, что,.означа
ла снисходительная усмеш
ка Рогозенко на мое заявле
ние: «Сушите сами».

Главная продукция пято
го цеха фабрики — строи
тельные плиты, которые 
идут на сухую штукатурку, 
на двери, применяются для 
других нужд. Плита 
выгодна. Это поистине 
дефицит. Разбирают ее пря
мо из-под пресса, едва дав

остыть. К тому же она не-
трудоемка. Главное для ее 
изготовления — измельчен
ные сухие опилки и смола. 
Но делают ее здесь в неболь
шом количестве и медлен
но, хотя вроде бы все есть: 
опилки под боком, икеме- 
ровчане смолу поставляют с 
избытком. Дело вот в чем. 
Во-первых, участок, где 
делают эту ценную плиту, 
недостаточно оборудован. 
Мала и производственная 
площадь. Для того , чтобы 
просушить и измельчить те 
самые опилки, о которых 
шла речь, необходимы мощ
ные современные сушиль
ные агрегаты и дробилки.

Цех же располагает немно
гим: знавшим лучшие . вре
мена прессом и одной су
шилкой. Естественно, что 
производительность здесь 
невелика. Вторая немало
важная причина заключает
ся в том, что почти весь 
технологический процесс 
выполняется вручную. Это 
сказывается на качестве 
продукции, которая зача
стую не выдерживает предъ
являемых требований.

В кабинете душно, к ба
тареям невозможно притро
нуться. Горят в кочегарке, 
отходы и, конечно, опилки, 

'в которых нуждается пятый 
цех и которые он просит 
где-то на стороне. А сколь
ко их выбрасывается!

На изготовление каран
дашной дощечки на фабри-, 
ке используется всего около 

.двадцати процентов посту
пающей древесины. Осталь
ное идет в отходы. Тут не 
только опилки, но и доброт

ный брус, из которого цех 
делает еще и «мелочь»: 
прекрасные доски для 
теста, нарядные пеналы и 
вешалки. Грудой лежит 
«мечта хозяек» — бельевые 
прищепки. Этой «мелочи» 
насчитала я около десяти 
названий. И все же возмож
ности вспомогательного це
ха позволяют делать боль
ше. Сама его специфика за
ключается в повышенной 
изобретательности, фанта
зии, ибо в руках настояще
го мастера отходы становят
ся, ценным сырьем.

На столе Петра Михайло
вича среди различных поде
лок— продетых на стержень 
кружков и деревянных пи
рамидок затерялась выре
занная из какого-то журна
ла яркая иллюстрация, на 
которой изображены вещи
цы, художественно выпол
ненные из дерева.

— Вот, присматриваю

кое-что, может, мы попробу
ем...

— А у вас есть группа 
или хотя бы человек, кото
рый специально'- занимался 
бы разработкой новых об
разцов?

— Нет, но собираемся со
здать экспериментальное
бюро, а то, можно сказать, 
идем вслепую.

Цех существует почти два 
десятка лет. Когда-то это 

была насыпушка барачного 
типа, и работало здесь 
всего несколько мастеров. 
Сейчас же он расположен в 
кирпичном® зданий. В нем 
большой штат рабочих. 
Правда, станочников не хва
тает по-прежнему. Но, как и 
в те времена, центра, кото
рый 6|>i занимался ассорти
ментом, рекомендовал цеху 
новые изделия, модернизи
ровал старые, «на фабрике 
нет. Этой работой по идее 
должен заниматься техноло
гический отдел фабрики, но 
основное его дело — про

изводство карандашной до
лечки, а «ширпотреб» — 
это уже -нечто второстепен
ное. Поскольку такого цент
ра нет, то все построено на 
самодеятельности. Кто-то из 
рабочих принес детскую 
чертежную доску. Сделано 
просто, но оригинально. По
пробовали — идет. Пока 
это единичные моменты... 
Конечно же, имея специа
листа, изучая спрос, зная 
свои возможности, можно 
предложить покупателю 
свой фирменный' товар.

Теперь о, будущем' цеха. 
Рассказывая о том, каков 
он будет лет через пять- 
шесть, мой собеседник за
метно оживился. Это само 
собой разумеется, будущее 
всегда порождает много на
дежд и планов. Судьба ка
рандашной фабрики опреде
лена — большое, современ
ное предприятие. Не мень
шие перспективы и у цеха 
Ms 5. Более тридцати про- 

__________ :________________ __

центов средств, отпущенных 
на реконструкцию фабрики, 
выделено на'его переустрой
ство н техническое оснаще
ние. Что это будет? Будет 
новое здание, и участок дре- 
весноопплочных плит с пол
ной автоматизацией станет 
уже самостоятельным це
хом, начнет вторую жизнь.

На это уйдут годы. А 
день нынешний требует ту 
же самую продукцию и в 
брльшем количестве, а зна
чит — и большего внима
ния вспомогательному цеху, 
который находится по отно
шению к основному произ
водству на положении па
сынка.

Что же касается возмож
ностей цеха товаров народ
ного потребления карандаш
ной фабрики, то они в тех 
отходах, которые сейчас 
остаются мертвым материа
лом.

А. ТАРАСОВА.
Томсная карандашная
фабрика.

%
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РЕМОНТА
НАПРЯЖЕННЫЙ ритм

Все началось с забора. 
Ремонтом техники в Успен- 
ке и в прошлые годы зани
мались не хуже, чем у сосе
дей, но порядка в этом деле 
как-то не было. То скотина 
забредет на машинный двор, 
то ребятишки унесут какие- 
нибудь детали на игрушки. 
А иногда случалось: трак
торист не довезет плуг или 
лущильник до места, оста
вит на дальних подступах 
ко двору, границы которого 
были, мягко гойоря,' услов
ными. Вот и решили нынче 
механизаторы навести поря
док на машинном дворе. 
Своими силами в свободное 
время сделали добротный 
забор, поставили простор
ные ворота. Сейчас все ме
ханизмы и инвентарь — от 
комбайна до бороны — 
строго на своем месте.

Тракторы в хозяйстве ре
монтируются по круглого
довому графику. Остальную 
технику восстанавливают 
также на протяжении всего 
года. Исключение составля
ют лишь те дни, когда ре
монтировать нечего.

Порядок начинается то
гда, когда определяется 
Личная ответственность ме
ханизаторов за состояние 
техники. В Успенском ме
ханизированном отряде 

совхоза «Дубровский» это 
выглядит так: работает
тракторист на «МТЗ», он же 
отвечает и за стогомета
тель, волокушу или другой 
инвентарь. А на гусенич
ных тракторах, как прави
ло, работают по два механи
затора. Старший из них не
сет личную ответственность

за исправность трактора, 
прицепных или навесных 
орудий, закрепленных за 
звеном.

Как только заканчивают
ся весенние полевые рабо
ты, механизаторы свозят 
технику на машинный двор. 
Выдается свободный день— 
сразу же начинают ремонт. 
Таким образом, уже ко Дню 
работников сельского хозяй
ства на линейку готовности 
были поставлены 8 сеялок, 
6 культиваторов, 7 сеноко
силок, 3 силосных комбай
на, все бороны и часть ос
тального сельхозннвентаря.

Сейчас полным ходом
идет ремонт лущильников, 
плугов, сцепок. Хорошо ра
ботают на ремонте братья 
Александр и Николай Ку- 
роленко, Анатолий Елеге-
чев, Александр Аникпн. Ва-. 
силий Шелемехов. Боль
шую помощь механизаторам 
оказывает кузнец Александр 
Григорьевич Рулько. Он ма
стер на все руки: работает 
и на токарном станке, и у 
кузнечного горна, и на
электросварочном аппарате.

Когда закончилась хлебо
уборка, коллектив механи
заторов Еловского мехотря- 
да совхоза имени XXI съез
да КПСС выступил с ини
циативой: технику с поля— 
в ремонт. В Успенке поддер
жали хороший почин. Здесь 
включились в соревнование 
за быстрейшее восстановле
ние всех механизмов и да
ли слово всю посевную, поч
вообрабатывающую, кормо
заготовительную и хлебо
уборочную технику поста
вить на линейку готовности

к 54-й годовщине Великого 
Октября.

— Как только комбайне
ры освободились от убороч
ных работ, все комбайны 
поставили во дворе цент
ральной усадьбы совхоза,
— рассказывает начальник 
Успенского механизирован
ного отряда Н. А. Кольцов.
— Пока нет сильных моро
зов, будем готовить к буду
щей страде степные кораб
ли во дворе. Это позволит 
одновременно вести ремонт 
всех машин. А останутся 
2— 3 комбайна — их ре
монт закончим в помеще
нии.

Решена здесь и очень 
важная проблема обеспече
ния запчастями. Многие 
детали изготовляются в 
совхозных мастерских. На 
заводские запчасти была 
своевременно сделана заяв
ка, и они завезены в хозяй
ство загодя. С каждым днем 
все напряженнее ритм ре
монтных работ. Внимание 
механизаторов обращено не 
только на сроки, но и на 
качество ремонта. . Работу 
принимают компетентные, 
комиссии.

Ежедневно на линейку 
готовности выводятся все 
новые машины.. Уже отре
монтировано 4 комбайна из 
семи. По ходу работы вид
но, что механизаторы Ус
пенского отряда с честью 
выполнят обещание — вся 
техника будет подготовлена 
к празднику Октября.

Ф. ГРИГОРЬЕВ.
Совхоз «Дубровский» 
Кожевниковского района.

В одной из средних школ 
Молчановского района раз
говорился я с группой девя
тиклассников. Говорили о их 
профессиональных интере
сах. Из пяти подростков ни 
один не вспомнил сельско
хозяйственные профессии. 
Их симпатии отданы радио
технике, химии, медицине.

Подобная картина и в 
других школах. Это объяс
няется просчетами в прб- 
фессиональной ориентации 
молодежи.

Что может развить в
школьнике склонность к
хлеборобскому труду? Ко
нечно, участие в нем, пости
жение трудной, но чрезвы
чайно интересной Сельско
хозяйственной науки. В пос
леднее время большой авто
ритет завоевала такая эф
фективная форма воспита-. 
ния хлебороба, как учени
ческая-' производственная 
бригада. О ее достоинствах 
писалось достаточно, пора 
агитации прошла, теперь 
следует посмотреть на уро
вень организации.

Вот несколько цифр. В 
Молчановском районе во
семь средних школ. Только 
в двух из них имелись ле
том ученические бригады. - 
Дипломы механизаторов 
получили выпускники одной 
школы — Молчановской. В

П Р О Ф О Р И Е Н Т А Ц И Я  Ш К О Л Ь Н И К А

КЕМ БЫТЬ ДЕСЯТИКЛАССНИКУ?
Сулзатской и Луговской 
школах старшеклассники не 
только не изучают технику, 
но и вообще освобождены от 
труда.

— Мы не готовим меха
низаторов, — говорит за
вуч Тунгусовской школы 
М. А. Демешкина. — У нас 
нет ни техники, ни учебной 
базы, ни специалнста-препо- 
давателя. Совхоз не помо
гает.

Исполком районного Со
вета обязал совхоз «Тун- 
гусовский» построить шко
ле мастерские, гараж и по
мочь в организации обуче
ния механизаторов. Эго ре
шение так и осталось на бу
маге.

Официально в Молчанов
ской средней школе летом 
действовала ученическая 
производственная бригада. 
Но директор школы Б. А 
Зотов стесняется называть 
ее бригадой. Школьникам 
выделили два гектара зем
ли, на которых они выращи

вали овощи и картофель.
Все работы производились 
вручную, опытнической у ра
боты не велось. Винить 
руководство школы в 
этом не приходится — 
оно сменилось в кон
це учебного года. Не 
был четко продуман план 
работы бригады, она Созда
валась стихийно, к тому же 
не оказалось школьников, 
готовых управлять техни
кой.

— В этом году думаем 
поправить положение, — 
рассказывает В. А. Зотов. 
— Сейчас сто сорок стар
шеклассников изучают трак
тор н автомобиль. Будет ко
му летом работать на двух 
школьных тракторах, авто
мобиле. Всем этим, а также 
двумя тракторными тележ
ками, автоклассом мы обяза
ны совхозу «Молчанов- 
ский». Вместе с дирекцией 
совхоза думаем над тем, 
как лучше организовать 
школьную страду в буду

щем году. Хозяйство готово 
выделить нам сорок гекта
ров земли, дать всю техни
ку для посадки, обработки, 
уборки кукурузы.

В Молчановском районе 
развита лесодобывающая и 
лесоперераба т ы в а ю щ а я  

промышленность. Здесь 
леспромхоз, Усть-Чулым- 
ская сплавная контора и 
Могочинский лесозавод. На 
предприятиях, как и в сов
хозах ,— постоянный дефицит 
рабочей силы. Школы мог
ли бы помочь своим шефам 
в подготовке механизато
ров.

У директора Новостроев- 
ской средней школы В. М. 
Печеншша то же отноше
ние к профориентации 
школьников, что и у тунгу- 
совского коллеги: без меха
низаторских курсов спокой
нее. Не требует районо — и 
хорошо.

— Мы готовы помочь 
школе во всем: дадим спе
циалиста, оборудуем авто

класс, только пусть она го
товит шоферов. Нам очень 
нужны грамотные кадры, — 
говорит директор сплавкон- 
торы Ф. Я. Плахин.

В Могочннской средней 
школе решение вопроса под
готовки шоферов полностью 
зависело от ее руководите
лей. Стоило директору Н. Т. 
Чпхману обратиться за по
мощью в дирекцию Могочин- 
ского лесозавода, как шефы 
передали .школе хороший 
автомобиль, четыреста руб
лей для оборудования авто
класса. закрепили грамот
ного специалиста.

Обучение подростков про
фессиям трактористов и 
шоферов полностью зависит 
от инициативы самих школ. 
Но нередко именно инициа
тивы и не хватает. В этом 
случае свою организую
щую роль должен проявить 
районный отдел народного 
образования. Как признает 
■заведующий районо И. В„ 
Тябус, у районо руки, еще 
не дошли до ученических 
производственных бригад и 
механизаторских курсов. 
Иначе говоря, районо не 
считает их обязательными.

Ю. ШВЕЦ, 
зав. кабинетом т у к о 
вого обучения област
ного института усо
вершенствования учи

телей.

ши

Столица Руандийской 
Республики Кигали — адми
нистративный и торговый 
центр страны.

НА СНИМКЕ: торговля 
Фруктами на одной нз улиц 
Кигали.

фото В. Евсеева.
Фотохроника ТАСС.
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с о ц и а л и з м а
советского опыта» в Болгарии

СОФИЯ. (ТАСС). С большим размахом в Болгарии 
проходят «Дни советского опыта».. В страну прибыли 
группы советских ученых и специалистов по различным 
отраслям науки и производства. На встречах на фабри
ках^» заводах они по-братски делятся опытом и достиже
ниями.

На гиганте болгарской металлургии — Кремиковском 
комбинате советские специалисты рассказали о техниче
ских новинках в производстве черных металлов в СССР. 
Большая группа работников железнодорожного тран
спорта Софин и ряда других городов ознакомилась с ра
ботой советских железнодорожников.

Такие встречи проходят во многих городах Болгарии, 
а их тематика охватывает широкий круг вопросов 
различных отраслей.

Встречи специалистов двух братских стран являются - 
хорошей школой взаимного ознакомления с новостями 
науки, техники, производства.

Общереспубликанская - трудовая суббота

В любую погоду готов 
обед для лесорубов в столо
вых, где работают поварами 
В. И. Трусова, Л. Ф. Ко
ролькова и В. С. Дубкова. 
Прямо в лесосеках, непода
леку от места валки и тре

левки, плечом к плечу с ле
созаготовителями трудятся 
эти женщины. «Наши кор
милицы» ласково называют 
их все работающие в лесу.

НА СНИМКЕ: повары 
Ингузетского леспромхоза

(слева направо) Валентина 
Степановна Дубкова, Вален
тина Игнатьевна Трусова и 
Лидия Федоровна Королько
ва.

Фото Е. Лисицына. 
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С К О Р О С Т Ь -
п р н м е т а  в р е м е н и

Весело мигают огни све
тофоров водителям, и на 
душе у них веселее и спо
койнее: на перекрестке
меньше - опасности столк
нуться, можно смелее раз
вивать предельно допусти
мую скорость. С 1 января 
1971 года в целый ряд пра
вил движения внесены изме
нения. Даже для грузового 
транспорта повышена пре
дельная скорость до 60 ки
лометров в час. Решением 
местных Советов она может 
быть увеличена до 80' кйло- 
метров.

Скорость, скорость, ско
рость! Посмотрите, как с‘пе- 
шат водители такси. Это вы
годно не только водителю, 
Но п пассажиру —. он быст
рее будет доставлен к месту 
назначения, и народному 
хозяйству страны, — повы
сится коэффициент исполь
зования транспорта. Повы
шается скорость грузовых 
машин —- возрастает гру
зооборот. интенсивнее рабо
та предприятий, где ждут и 
отправляют грузы. Спешат 
водители «скорой помощи», 
спешат пожарные ■ машины, 
спешит милиция — им 
нельзя не спешить.

Таков темп жизни двад
цатого века. Он нарастает и 
будет нарастать дальше 
стремительно, в геометриче
ской прогрессии. К этому 
надо привыкнуть, об этом 
надо думать заранее и го
родскому архитектору при 
планировке улиц и пересе
чений, руководителям ав
тохозяйств, и органам ком
мунального хозяйства, и ру
ководителям ГАИ. Об этой 
надо думать пешеходам и 
тем, кому полагается их 
воспитывать с детства: роди
телям, воспитателям, учите
лям.

По проспекту Ленина в

потоке транспорта дви
жется «Москвич». Спра
ва и слева машинной
реки стоят пассажиры. 
Ждут. Но вот из толпы пе
шеходов выбегает подросток. 
И поняв уже перед радиа
тором «Москвича» свою оп
лошность, резко тормозит, 
топоча скользкими подошва
ми по полированному ас
фальту. Тормозит мальчиш
ка, тормозит • «Москвич», 
тормозят сзади идущие ма
шины... Вздох облегчения. 
Обошлось. Только водитель 
«Москвича» вылез бледный. 
Трудно сказать, сколько 
здоровья он здесь оставил. 
Родители не научили этого 
мальчика переходить улицу. 
Другие* родители купили сы
ну велосипед и не проследи
ли, где он его гоняет и как. 
А он выскочил на наиболее 
напряженную трассу обла
сти — Шегарский тракт; 
отпустил руль, вильнул вле
во под проходившую автома
шину и погиб.

До последнего времени 
считалось, что борьба с 
транспортными происшест
виями в снижении скорости. 
Но этот метод борьбы ушел 
из жизни. Мы не можем от
казаться . от использования 
автотранспорта и перейти к 
лошадям. А автомобиль тре
бует скорости. И если ее ог
раничивать, то это надо де
лать разумно.

На большинстве улиц- го
рода, где бесчисленное ко
личество пешеходов и тран
спорта. скорость знаками не 
ограничена. А вот у окраи
ны деревни (Лоскутово, что 
на. Богашевском тракте, и в 
лесопарковой зоне Дачного 
городка по дороге на Ше- 
гарку стоят знаки, запреща
ющие развивать скорость

больше 30—40 километров 
в час. Зачем, спрашивается?

Практика показывает, что 
водители эт,и знаки игнори
руют. А раз так, воспиты
вается пренебрежение к. 
знаку, к опасности.

В Томске .на углу про
спекта Ленина и переулка 
1905 года-нет светофора. И 
правильно. Действует прави
ло главной улицьь А на пе
ресечении с переулком Сов- 
партшкольный, совсем ря
дом, где меньше движения, 
он есть. Зачем?! И уж сов
сем ни к чему два светофо
ра подряд на мосту - через 
р. Ушайку. Здесь перекре^ 
сток-то можно представить 
лишь при наличии незауряд
ной фантазии. А вот около 
детского универмага, где 
непрерывный поток пересе
кающих улицу пешеходов, 
обязательно нужен регули
ровщик. И срочно! Особенно 
в выходные и субботние 
Дни.

Как улучшить движение 
в городе, надо посмотреть и 
подумать тем, кому это по
ложено. Рационально рас
ставить светофоры, закрыть 
люки на проезжей части 
улиц, своевременно Заде
лывать небольшие' выбоины, 
не ожидая аварий. На мой 
взгляд, в ряде мест, и в том 
числе на площади имени 
В. И. Ленина, можно обой
тись без кругового движе
ния.

В девятой пятилетке. вы
пуск автомобилей возрастет: 
грузовых—в полтора- раза, 
легковых — в 3/5—3,8 ра
за., Надо готовиться к их 
встрече сейчас, заранее.

ПРАГА. (ТАСС). Трудящиеся Чехословакии в свой 
выходной день вышли на работу, чтобы самоотверженным 
трудом выразить глубокую поддержку политике Компар
тии и правительства ЧССР. По призыву Национального 
фронта этот день был объявлен Общереспубликанской 
трудовой субботой в честь'прнблнжающихся выборов в 
местные национальные комитеты, Чешский и Словацкий 
национальные советы и Федеральное собрание страны.

Со всех концов страны поступают сообщения, свиде
тельствующие об исключительном энтузиазме, кото
рым отмечена Общереспубликанская трудовая суббота. 
На предприятиях обувного комбината «Свит» в Готваль- 
дове и Отроковицах в ней приняло участие более 10 тыс. 
человек.

Пражане посвятили этот день благоустройству улиц и 
площадей. От работников промышленности не отстают и 
земледельцы.

Растет авторитет 
Компартии

РИМ, Массовой демонст- 
| рацией по улицам Палермо,

В сети партийного просвещения Венгрии

Н. КОМОВ, 
заместитель по полит
части начальника Том
ского РОВД, майор 

милиции.

БУДАПЕ/ШТ. (ТАСС). Волее 600 тысяч, членов Вен
герской социалистической рабочей партии и беспартий
ных трудящихся Венгрии приступили к новому учебному 
году "в сети партийного просвещения. В школах и на кур
сах сети партучебы они изучают вопросы политики 
ВСРП, повышают свое политическое образование. Важ
ное место отводится изучению материалов X съезда 

ВСРП и XXIV съезда КПСС.

в которой примяли участие 
десятки тысяч человек, за
кончился фестиваль газеты 
Итальянской компартии 
«Унита».'

Продолжавшийся три дня 
фестиваль продемонстриро
вал дальнейший рост влия
ния и укрепление авторите
та IIКП на юге страны, важ
ную роль коммунистов в 
борьбе за преодоление от
сталости в экономическом 
развитии южных районов 
Италии и улучшение жиз
ненного уровня трудящихся. 

* юга.

Напряженность сохраняется
ДЕЛИ, 18 октября. 

(ТАСС). Агентство ПТИ со
общает о крупной концент
рации пакистанских войск 
на границах с Индией и о 
том, что индийская армия 
со своей стороны, приведена 
в боевую готовность для «от
ражения возможной агрес
сии».

В индийскую столицу по
ступают сводки о споради
ческих столкновениях , на 
границах и обстрелах ин
дийской территории с паки
станской стороны. Агентст
во ПТП сообщает о пере
стрелке в районе Фазилка 
(штат Пенджаб), о столкно
вениях с пакистанскими

подразделениями, проник-- 
шйми на территорию Индии 
в районе Гарро Хилз (штат 
Мегхалайя). 17 октября
пакистанские войска откры
ли огонь по индийской тер
ритории близ, населенного 
пункта Шикарпур в районе. 
Кришнанагар (штат Запад
ная Бенгалия).

РАВАЛПИНДИ, 18 ок
тября. (ТАСС). Газета
«Ныц, тайме» пишет о пе
редвижении крупных индий
ских воинских соединений 
по направлению к пакистан
ской границе и об обстрелах 
индийской артиллерией не
которых пакистанский насе
ленных пунктов.

Противники
разрядки

ПОЛОЖЕНИЕ В ОЛЬСТЕРЕ

МЮНХЕН, 18 октября.
(ТАСС). Лидеры оппозици
онной партии ХДС/ХСС 
вновь обрушились вчера с 
резкими нападками на поли
тику правительства канцле
ра В. Брандта. Они высту
пили на митинге, состояв
шемся в Мюнхене в связи 
с окончанием съезда ХСС. 
Выступивший на митинге 
председатель ХСС Ф. Штра
ус пытался в самой грубой 
форме извратить смысл и 
характер договоров ФРГ с 
Советским Союзом и Поль
шей, которые являются ос
новой разрядки напряжён
ности в Европе и нормали
зации отношений ФРГ с со
циалистическими государст
вами.

ЗЛО ВЕЩ И Е ПЛАНЫ  
П Е Н Т А Г О Н А

ЛОНДОН, 19 октября. 
(ТАСС). Три сильных взры
ва потрясли вчера столицу 
Северной Ирландии — Бел
фаст. Солдаты английской 
оккупационной армии по- 
прежнему открывают огонь 
по первому ' подозрению. 
Имеются новые жертвы.
• Жестокие расправы учи

няются не только на улицах 
североирландских городов, 
но и в тюремных казематах.

ванных на основании «зако
на о чрезвычайных полномо
чиях».

Вожак крайне правых сил 
ФРГ — Штраус вновь от
верг признание факта суще
ствования двух германских 
государств. Он потребовал 

^возвращения к старой, дав
но обанкротившейся полити
ке ФРГ в отношении социа
листических стран.

Глубокое возмущение 
здесь вызвало сообщение га
зеты «Санди тайме» о 
пытках, которым англий
ские солдаты подвергают в 
Ольстере ирландцев, арестб-

Лндер оппозиционной пар
тии Гарольд Вильсон nofpet 
бовал немедленной встречи 
с английским премьером 
Хитом для обсуждения со
общений газеты о действиях 
английских солдат, «непри
емлемых для цивилизован
ной страны».

В Лондон для обсужде
ния с английскими парла
ментариями показаний о 
зверствах английских войск 
прибыли три члена парла
мента Ольстера.

ВАШИНГТОН, 18 ок
тября. Корр. ТАСС В. Чер
нышев передает: Американ
ская военщина разрабаты
вает планы широкой мили
таризации Камбоджи. Как 
сообщает газета «Вашинг
тон пост», комитет началь
ников штабов США подго
товил «пятилетний план 
достижения победы» в Кам
бодже. Ссылаясь иа источ
ники в конгрессе, газета пи
шет, что этот план является 
« классическим примером
претворения в жизнь «гуам
ской доктрины», предусмат
ривающей, как известно, 
осуществление целей амери
канского империализма си
лами «союзников» США.

«Ключевым элементом» 
американского плана яв
ляется широкое разверты
вание так называемой 
«контр-партизанской вой
ны ».—- массированных воен
ных действий против патри
отических сил Камбоджи. 
Основным орудием этой 
войны должны стать мест
ные войска, подготовленные 
по типу американских сил 
особого назначения — «зе
леных беретов».

Нынешнюю регулярную 
камбоджийскую армию чис
ленностью в 170 тысяч 
военнослужащих • Пентагон 
намерен увеличить и перево
оружить. На 1972 год, в ча
стности, запланировано до
вести численность камбод
жийской армии до 220 ты
сяч человек, а на 1977 год 
— до 306 тысяч человек.

План предусматривает 
также увеличение так назы
ваемой американской «по
мощи» Камбодже. В настоя
щее время объем этой «по
мощи» составляет 264 мил
лиона долларов в год. На 
следующий год генералы на
стаивают на увеличении ее 
до 377 миллионов, а еще 
через год— до 390 миллио
нов долларов.

По замыслам Пентагона 
должно значительно возра
сти и американское военное 
присутствие в Камбодже. В 
прошлом году конгресс, как 
известно, принял решение, 
запрещающее отправку в 
Камбоджу американских на
земных войск, военных со
ветников и инструкторов. 
Однако уже сейчас под вы
веской «групп по доставке 
военного снаряжения», при
думанной, чтобы обойти это 
решение, в Камбодже нахо
дится большая группа аме
риканских военнослужащих. 
В будущем году Пентагон 
рассчитывает довести их 
число до 104 человек.

Газета «Вашингтон пост»
указывает, что план коми
тета начальников штабов в
настоящее, время рассматри
вается Белым домЬм:

Пентагон, явно стремится 
превратить Камбоджу во 
«второй Вьетнам». В этом 
смысле характерно, что в 
«пятилетием плане» комите
та начальников штабов зна
чительное место отводится 
так называемой программе 
«умиротббфения деревень», 
которая снискала себе мрач
ную известность в Южном 
Вьетнаме. На , деле она 
представляет собой попыт
ку физического уничтоже
ния патриотов и мирного 
населения, заподозренного в 
связях с ними. ■

Планы военщины вызы
вают растущие . опасения 
среди тех политических дея
телей США, которые стре
мятся не допустить затяги- 

, вания и расширения индоки
тайской авантюры, О своем 
намерении выступить про-- 
тнв вынашиваемых Пента
гоном планов расширения 
американского присутствия 
в Камбодже и милитариза

ции этой страны выступил, 
в частности, лидер демо
кратов в сенате М. Мэнс
филд.

ЦЕНЫ РАСТУТ
» МАДРИД, 18. октября. 

(ТАСС). За девять месяцев 
текущего года стоимость 
жизни в Испании возросла 
на 5,24 процента. Только в 
сентябре она возросла на 
1.11 процента, пишет сего
дня газета «Информасьо- 
нес», публикуя данные 
Национального института 
статистики.

По сообщению газеты, в

последнее время возросли 
цены на все основные про
дукты питания: мясо, моло
ко, масло, яйца, рыбу, ово
щи, фрукты. Резко повыси
лись тарифы на воду, газ. 
такси, увеличилась плата за 
обучение детей в частных 
учебных заведениях. «Цены 
стремительно растут. Рост 
их стал настоящим кошма
ром», — пишет выходящая

в Бильбао «Газета дель 
норте». «Дороговизна рас
тет изо дня в день, — отме
чает в свою очередь «Ин- 
формасьонес». — Она нано
сит чувствительный, удар по 
карману простых людей».

Рост дороговизны жиз
ни в стране стал одной из 
серьезнейших проблем. Он 
вызывает недовольство тру
дящихся, ведет к резкому 
сокращению покупательной 
способности испанского на
рода, к усилению забасто
вочной борьбы.

— ш ш I — —
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Д Н Е В Н И К  И С К У С С Т В

Дворец спорта дал томи
чам увлекательную возмож
ность посещать большие 
или, как говорят эстрадни
ки, «гала-концерты». Их бы
ло уже немало. Но иногда 
понятие «большие» путалось 
с понятием «длинные», а 
это, как известно, не одно и 
то же.

Большой концерт масте
ров ленинградской эстрады 
не только познакомил томи
чей со значительным числом 
артистов, лучшие из которых 
обладают настоящим мастер
ством; он дал почувство
вать: эстрадные программы, 
предназначенные для Двор
ца спорта, обретают (пока 
недостаточно полно и по
следовательно) жанровые 
особенности народного пред
ставления, уходящего корня
ми в русскую и советскую 
музыкальную и певческую 
культуру, в русскую и со
ветскую поэзию.

«Сказку о русской игруш
ке» Е. Евтушенко чита
ет заслуженный артист
РСФСР Е. Елисеев. Это 
чтец-трибун. Он читает
так красочно, что возникают 
ассоциации с живописью; он 
читает так музыкально, что 
на весь зал звучит мелодия, 
скрытая в певучем русском 
слове; он читает так точно 
по мысли, что событие да
лекого прошлого становится 
близким. Он читает для пя
ти тысяч зрителей, запол
няющих зал. Искусство его 
масштабно, темпераментно, 
заразительно.

Звенит над огромным за
лом сильный молодой дра
матический тенор Э. Боксе
ра. Он поет ' уже получив
шую широкую известность 
песню «Я люблю тебя, Рос
сия» (композитор Тухма- 
нов).

Стилевые» приметы народ
ного представления сказа-. 
лйсь и в выступлении народ
ного артиста РСФСР, триж
ды лауреата Государствен
ных премий П. Кадочникова. 
Он читал из своей програм
мы «Дневник актера» рас
сказ об одном из тех, о ко
торых в песне поется, что в 

■веках «... будут жить двад
цать восемь самых верных 
твоих сынов». О Герое Со: 
ветского Союза Шемякине 
— единственном оставшем
ся в живых из 28 панфилов
цев. Артист ведет свой рас
сказ, и понимаешь, как про
ник он в народный русский 
характер, как любит скром
ного И сердечного, беззавет
но храброго и безгранично 
доброго человека-тружеинка 
и героя. Самый выбор темы 
и героя раскрывает нам ла
бораторию творчества арти
ста, создавшего на экране 
образы бесстрашного совет
ского разведчика И настоя
щего человека — летчика 
Маресьева. После этого вы
ступления П. Кадочников 
стал нам ближе, мы . полнее 
узнали талантливого арти
ста и режиссера, интересно
го литератора.

На сцене — вокально- 
инструментальный ансамбль 
«Калинка». Это первый кон
церт в таком большом зале 
коллектива, рожденного не
сколько месяцев тому назад. 
Что дало ему жизйь? Стрем
ление исполнять русские и 
советские песни, развивать 
дальше самобытные тради
ции советской эстрады. Это 
стремление определило и 
выбор репертуара, и подбор 
исполнителей. Но режиссу
ра «Калинки» (руководитель 
С. Лавровский) не в доста
точной степени сумела им 
помочь.

Элементы инсценировки

в программе «Калинки» не
редко оборачиваются ил
люстрацией. Элементы тан
ца, привнесенные в один» из 
лучших номеров ансамбля 
— «Музыкальное путешест
вие в республики СССР» во
шли в него более органично.

Ленинград славится сво
им хореографическим искус
ством. В программе — два 
танца. Изящный, элегант
ный, несколько салонный 
эстрадный танец в исполне
нии Н. и В. Винниченко 
произвел бы более выгодное 
впечатление, если бы не 
шел сразу после эпической 
заставки к концерту, с ко
торой, как нам кажется, он 
смонтирован не совсем удач
но. В стиле русского лубка 
задуман танец «В селе Ма
лом Ванька жил». Затейли
ва его заявка — Ваньку тан
цует 3. Веденеева, а Тань
ку — Ю. Евдокимов. Но, к 
сожалению, номер не имеет 
развития, его хореография 
лишена выдумки, мало инте
ресна.

Вел первое отделение 
О. Александров. С хорошей 
лукавинкой, сочно лепя об
разы, очень музыкально он 
исполнил куплеты на мело
дии популярных песен.

И наконец-то — уже из
вестный, уже любимый в 
Томске ансамбль «Дружба» 
и его солистка, одна из са
мых популярных наших эст
радных певиц, заслуженная 
артистка РСФСР , Эдита 
Пьеха. Очень своеобразно 
исполнил ансамбль таких 
знакомых «Коробейников». 
Остроумна сценка, в кото
рой проявил свое комиче
ское, а может быть, и траги
комическое дарование
Л. Алахвердов. Метки зари
совки различных посетите
лей эстрадных концертов 
мима Б. Агешнна. Высокая 
музыкальная. культура ан
самбля, хороший вкус — 
несомненная заслуга руко
водителя «Дружбы» заслу
женного артиста РСФСР 
А. Вроневнцкого. Но нельзя 
не заметить, однако, что ан
самблю, который завоевал 
популярность как пропа
гандист советской песни, 
сейчас не хватает новых хо
роших песен. Снова и снова 
встает проблема репертуара.

Эдита Пьеха... Бывает 
так: думаешь, что . хорошо 
знаешь артистку, слушал ее 
по радио, видел по телеви
дению. Да и на концертах ее 
бывая. Но вот — новая 
встреча, и, оказывается, ты 
не знал её такую. Сейчас 
Э. Пьеха в расцвете своего 
дарования. Ей подвластны 
не только задорные ритмы 
и взволнованно лирические 
монологи. Сейчас ей по 
плечу и подлинный драма
тизм'. Уже явственно чи
тается ее главная тема: ут 
верждешге подлинных ду
ховных ценностей: любви к 
Родине («Огромное небо») 
и любви к единственному 
(«Я буду лепить свою меч 
ту»).

После концерта Эдита 
Пьеха нам сказала: «Я
из шахтерской среды й 
очень хотела бы сйеть но
вую песню о шахтерах. НО 
такой пока нет...». Что ж, 
это,-действительно, так. Ре- 

"пертуару певицы тоже не 
хватает новых песен совет
ских композиторов.

Концерт ленинградских 
гостей, как видит читатель, 
неровен. Но в нем немало 
по-настоящему талантливых 
номеров. И этим он прибли
жается в полном смысле 
слова к большому концер-

Т>‘ С. САПОЖНИКОВА.

наш фотоконкурс: УВИДЕНО В Ж ИЗНИ... и несколько СТ̂ К

Э то была незабываемая 
поездка. Вместе с группой 
художников я приехал в 
Стрежевой, чтобы своими 
глазами увидеть преобра
жение северного края. И 
вот —• буровая. Здесь за

хватывает все —• и техни
ка, и природа, и люда Стре
мителен бег времени на бу
ровой. Т руба за, трубой 
уходят в глубь земли, ту
да, где течет счерное золо-

ТОВАРИЩ
ГИТАРА

Популярный инструмент 
молодеоки — гитара. В сов
хоз ли на уборку хлеба 
едет горожанин, сельский 
ли парень отправляется в 
город на учебу, в туристи

ческий поход или просто 
на прогулку едут ребятаi,— 
обязательно берут с собой 
гитару. Она подпоет, она 
сохранит бодрое настрое
ние.
Фото В. Кондратьева.

U

хеологии народов Сибири за какие предметы можно най- 
последние три года. ти в данной местности, ка-
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Два больших старинных 
колокола, словно молчали
вые часовые, охраняют вы
сокую узорчатую дверь му
зея археологии и этногра
фия Сибири. В утренней ти
ши университетского кори
дора раздается таинствен
ный скрежет старого зам
ка. Большой ключ делает 
два оборота, и тяжелая ли
тая дверь бесшумно откры
вается. Шаг, и вы оказывае
тесь в мире, отделенном от 
нас веками и тысячелетия
ми. Грозно поблескивают на 
стенах боевые кольчуги, за 
витринами стекол притаи
лись каменные топоры и ту
го натянутые луки.

Справа от входа, между 
двумя окнами, — большая 
ниша. В ее глубине ещё 
прячутся сумерки утра. По
этому картина, которая от
крывается 'за большим стек
лом, кажется удивительно - 
реальной. На ■ невысоком 
пне сидит средних лет чело
век. На нем расшитая бисе
ром рубашка, искусно сши
тые из оленьей шкуры шта
ны и торбаза. Это хант. На 
коленях у него короткая и 
щпрйкая, подбитая мехом 
лыжа. Рядом на березе — 
расшитые узорами пояса, 

|. на Земле — берестяные кор
зины, а в глубине видно жи
лище — круглый. шатер. 
Хаит работает. Он готовит
ся к зиме, когда на этих лы
жах ему придется исходить 
тысячи километров по засне
женной северной тайге в 
поисках добычи.

На соседней витрине вы
ставлены вещи, рассказы
вающие о быте ханто-в. 
Древние изделия из камня, 
луки со стрелами. И платья, 
которые ханты носят сего
дня. Многие из этих экспо
натов появились в музее 
совсем недавно. Они — ре
зультат экспедиций, кото
рые провели сотрудники ла
боратории этнографии и ар-

... Ранним утром прохлад
ного июльского дня на ок
раине хантыйского поселка 
Корлики приземлился вер
толет. Из него вышли два 
сотрудника Томского уни
верситета, этнографы. На
дежде Васильевне Лукиной 
и ее спутнику предстояло в 
этом селении, удаленном 
от районного центра на 
700 км, прояшть долгие 
семь месяцев, изучая куль-

кне — в соседних поселках.
Но расспросы -— расспро

сами. Изучить жизнь хан
тов, их быт и традиции, жи
вя в поселках, невозможно, 
потому что большую часть 
времени года они проводят 
в тайге. Поэтому предложе
ние 35-летнего охотника 
Кузьмы Прасина провести 
несколько месяцев с его 
семьей было весьма кстати.

— Поедем в тайгу, — го-

Немногочисленные • сведе
ния, которые проливали 
свет на образ жизни этого 
народа, были собраны еще 
в тридцатые годы.

Современные, ханты уже 
не те, что были четыре де
сятка лет назад. Для них в 
поселке построены простор
ные дома. Дети хапто-в учат
ся в интернатах. Сами охот
ники, сдавая, государству 
пушнину; зарабатывают 
больше двух с половиной 
тысяч рублей в год. Ста-

туру, быт, традиции хан
тов.

Как работают этнографы? 
Они наблюдают, расспраши
вают, собирают вещи —- те, 
которые сохранились с дав
них времен, и те, которыми 
народ пользуется сейчас. 
ХанТы — народ ( гостепри
имный, но сдержанный в 
проявлении чувств. Приез
жих приняли хорошо, отве
ли жилье в новом доме. С 
расспросами не торопились 
—это не в правилах Севера. 
Когда увидели, что гости 
многое знают о жизни их 
народа, стали с уважением 
относиться к работе этно
графов. Если пожилым хан
там показывали фотогра
фии старинных вещей, онн 
с нескрываемым удоволь
ствием их рассматривали. 
Обычно не очень разговор
чивые, старики давали под
робные объяснения, могли 
совершенно точно указать,

ворил Кузьма. — Место в 
палатке найдется. Оленей 
много, нарта есть. Будем 
вместе охотиться. Сами уви
дите, как живут ханты.

Так к семье Прасиных, 
состоящей из пяти человек, 
прибавилось еще двое. Эт
нографам повезло, что вме
сте,1 со всеми жил и 115-лет
ний отец Кузьмы—Федор 
Прасин. Это был крепкий 
сухощавый старик. Еще 
двадцать лет назад он сам 
охотился. В возрасте 87 лет 
за одну зиму добыл с по
мощью рогатины семь мед
ведей. Надо сказать, что 
среди хантов немало долго
жителей. Возраст 70—90 
лет считается в порядке 
вещей.

Вахские ханты — высо
кий, стройный, красивый на
род. Географический район, 
где он обитает, удален от 
Оби на сотни километров. 
Поэтому, наверное, он поч
ти не изучен этнографами.

ринный чум из оленьих 
шкур давно заменила лег
кая палатка из брезента. 
Вместо костра горит неболь
шая печь. Древнее, оружие 
хантов — луки замени
ли ружья" и винтовки.

— Правда, в некоторых 
случаях охотники до сих 
пор используют лук, — рас
сказывает Надежда Василь
евна. — Установленный у 
приманки самострел может 
насквозь пронзить стрелой 
сохатого или .медведя. На 
рябчика ханты до сих по-р 
охотятся только с луком, по
тому что он бесшумен и не 
пугает птицу.

Трудной и непривычной 
была жизнь . этнографов в 
тайге. Утром затемно подъ-. 
ем. Умыться талой снеговой 
водой, позавтракать испе
ченным на костре хлебом и 
чаем. Затем —-очередной 
урок охотничьего искусст
ва, который давал Кузьма.

Долгими зимними вече- ш 
рами в палатке шли раз
говоры. Когда начинались 
они о предках, Кузьма ки
вал в сторону старого Пра
сина:

— Это отец знает.
Сам Кузьма — человек 

современный. Служил в па
рашютно-десантных вой
сках, видел большие города, 
хорошо говорит по-русски. 
Поэтому многое из того, о 
чем рассказывал Федор 
Прасин, Кузьма разъяснял 
применительно, к современ
ным обычаям.

Незаметно к концу подо
шла зима. Солнце подолгу 
не уходило с неба. Надо бы
ло возвращаться' в поселок, 
а оттуда — в Томск.

— То, что мы так долго 
жили одной жизнью с хан
тами, помогло нам подробно, 
изучить их обычаи и куль
туру. — говорит Надежда 
Васильевна. —- Эти .семь 
месяцев заменили много эк
спедиций.

Материал, который соб
рали этнографы", во многом 
уникальный. Кроме вахских 
хантов, они исследовали об
раз жизни, культуру,' тра
диции хантов, живущих на 
реке Васюган. Эти две 
группы хантов разделе
ны расстоянием в две тыся
чи километров. Но в их язы
ке и обычаях много общего. 
Быть может, когда-то, не
сколько сот лет назад, это 
была одна этническая груп
па, в силу каких-то причин 
вынужденная расселиться 
по разным местностям. За
гадка, несомненно, будет ре
шена, потому что впереди 
еще много экспедиций.

А пока идет обработка 
материала. Данные томских 
этнографов, историков и ар
хеологов помогут вписать но
вые страницы в историю 
этого северного народа.

О. ФИЛИППОВ.

К сведению депутатов
Кировского районного 

Совета депутатов 
трудящихся.

Третья сессия Кировского 
районного Совета депутатов 
трудящихся открывается 21 
октября, в 16 часов дня, в 
помещении Дома ученых 
(ул. Советская, 45).

Повестка дня: «О право
нарушениях среди несовер
шеннолетних». Докладчик 
— председатель Кировского 
народного суда Л. Ф. Сели
ванова.

На сессию приглашаются: 
директора, заместители ди
ректоров по быту и кадрам, 
председатели профкомов 
предприятий, учреждений, 
организаций и учебных за
ведений района, инженеры 
по работе с подростками, 
председатели' квартальных 
комитетов.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Первое занятие народного 

университета з д о р о в ь я  ( 2 - го  
года обучения) состоится в 
четверг, 21 октября 1971 
года, в Доме культуры элек
тромеханического завода.

В программе — лекции: 
1. Достижения науки в ле
чении болезней крови (лек
тор — профессор,1 доктор 
медицинских наук Е. Д. 
Гольдберг). 2. Проблемы 
народонаселения (лектор — 
профессор, доктор медицин
ских наук Г. И. Мен-дрина). 
3. Демонстрация фильмов.

Начало занятий — в 19 
часов.

Запись и выдача абоне
ментов слушателям будет 
производиться с 18 до' 19 
часов.

ПРИЗЫ ОБРЕЛИ ХОЗЯЕВ
ЛЕНИНГРАД, 19 октября. 

(ТАСС). Золотая медаль чемпи
она СССР украсила 
харьковского мастера

грудь
Влади

мира Савона. Она была вруче
на ему на торжественном за
крытии финальных соревно
ваний на первенство страны 
по шахматам. Серебряной ме
далью награжден экс-чемпион

мира Василий Смыслов, а 
бронзовой — другой экс-чем
пион мира Михаил Таль, кото
рый разделил со Смысловым 
второе — третье места, но ре
зультат которого по таблице

коэффициентов несколько ни
же.

Многие участники чемпиона
та награждены призами, уч
режденными ленинградскими 
организациями.

20 октября — «На всякого 
мудреца довольно простоты».

21 октября — «Сказки ста
рого Арбата».

ДВОРЕЦ СПОРТА
БОЛЬШИЕ КОНЦЕРТЫ МА

СТЕРОВ ЛЕНИНГРАДСКОЙ
ЭСТРАДЫ.

Начало — в 20 часов.

К И Н О
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
вмени М. ГОРЬКОГО

«Шельменко-денщик» —  9,
-50, 12-40. 14-30. 16-20, 18-10, 
. 21-50. «Клав —  сын Марти- 
,» —  8-35, 10-30. 12-25, 14-20. 
-15. 18-10, 20-05 22. Зал ки- 
хроники —  «Киево-Печер- 
ая лавра», «Путь на но
бль», «Готовность Ns 1»  —  
-15. 12-35, 14-55. 17-15, 19-35, 
. «Рассназы о новом мире» 

9 11-20. 13-40, 16, 18-20,
-40. «ОКТЯБРЬ»
«Ш е льм енко -денщ и к» - 8 - 4 0 ,  
-30 12-20 14-10, 16, 17-50.
-40, 21-30.
«Клав —  сын Мартина» —

11, 12-55, 14-50, 16-45, 18-40.
20- 35, 22-30. Для детей —  «Зим
нее утро» —  9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Шельмен

ко-денщ ик»—  9. 10-50. 12-40,
14-30, 16-20. 18-10, 20. 21-50.

Малый зал —  «Приговор» —  
9, 12-35, 14-25, 16-15. 18-10. 20,
21- 55. Для детей —  «Как стать 
мужчиной» —  10-20.

«СИБИРЯК»
«Нежданное знакомство» —

11, 12-45, 14-30. 16-15. 18-10.
19- 55, 21. Для детей —  «Это
было в разведке» —  9-20.

«ПИОНЕР*
«Кот в сапогах» —  9. 10-35,

12-10, 13-45. 15-20. 16-55. «Пос
ледняя реликвия» ■—  18-30,
20- 05, 21-40.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Офицеры» —  15. 17, 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 
«Взрыв замедленного дейст

вия» —  16, 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Да здравствует любовь!»

(две серии) —  18, 20-30. <

СРЕДА, 20 октября 
МОСКВА

18.15. «Охотник из Лалвара».

Художественный фильм. 19.25. 
Спортивный дневник.

ТОМСК
20.00. Молодёжная, програм

ма «Факел». 21,00. Новости.
МОСКВА

21.30. Ленинский. универси
тет миллионов. «Роль и авто
ритет Советов. Участие трудя
щихся в управлении делами 
общества». Ведет передачу 
кандидат юридических наук 
Г. В. Барабашов. 22.001 Встре
чи с мастерами сцены. Народ
ная артистка Союза ССР Тама
ра Ханум. 23.00. «Время». Ин
формационная программа.
.23.30. Кубок европейских чем
пионов по футболу. ЦСКА — 
«Стандарт» (Бельгия).

Томский сельскохозяйст
венный техникум произво
дит прием учащихся на за
очное отделение по специ
альностям: механизация,
электрификация, . бухгал
терский учет, агрономия, 
зоотехния.

Правила приема— общие 
для всех техникумов. Заяв
ления направлять по адресу: 
634001, Томск, улица Кар
ла Маркса, 19, или в рай
онные управления сельского 
хозяйства.

Томский театр музыкальной комедии
25 октября в помещении Дома культуры энерге

тиков
X. Плиев.

«МУЖ МОЕЙ ЖЕНЫ»
Музыкальная комедия вЗ действиях.
Начало — в 20 час. 30 мин.
Билеты продаются.

Смотрите на экранах города новые научно-попу
лярные и документальные фильмы!

«ПОЭМА О РАБОЧЕМ КЛАССЕ»
Это фильм о самоотверженном, героическом тру

де многомиллионной армии рабочих нашей страны.
«НА ВЕРНОМ ПУТИ»

В этом фильме показан путь, по которому шло 
развитие сельского хозяйства нашей страны за го
ды.' прошедшие между XXIII и XXIV съездами 
КПСС.

«В ВОЗДУХЕ — «ЯКи»..,
Фильм о конструкторском коллективе и его ру

ководителе — авиаконструкторе А. С. Яковлеве.
«НЕВЕРОЯТНАЯ ПРАВДА»

Это увлекательная кинолента, рассказываю
щая о Центральном театре кукол, которым руко
водит С. В. Образцов.

КИНОПРОКАТ.

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН, проживающих • в 
жилмассиве 4-го микрорайона!

Земельный участок в радиусе 300 метров от га
зораздаточной станции и участок прилегающей тер
ритории— 10 метров шириной вдоль железнодорож
ного полотна—являются отчужденными и. охраняе
мой зоной. В этой зоне категорически запрещается: 
разведение открытого огня; строительство каких- 
либо временных и постоянных сооружений, произ
водство любых земляных работ, включая строи
тельство погребов и посадку картофеля; складиро
вание и свалка строительного мусора и кухонных 
отходов; массовые гулянья .и прогулки.

Лица, нарушившие указанные требования, в ре-, 
зультате . чего возможны несчастные случаи, будут 
привлекаться к ответственности.

Томский институт автоматизированных систем 
управления и радиоэлектроники организует для 
учащихся 9 — 10 классов народный университет по 
радиоэлектронике.

В ’университете будут прочитаны курсы лекций 
по электронным и полупроводниковым приборам, по 
радиопередающим и радиоприемным устройствам с 
демонстрацией действующих установок и проведе
нием Лабораторных работ.

Окончившие университет получат удостоверения, 
которые дают преимущественное право при поступ
лении в институт.

Начало занятий — с 10 ноября в главном корпу
се института (пр. им. Ленина, 40).

Запись производится в аудитории № 206 (второй 
этаж). За справками' . обращаться по телефону 
2-04-37.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер юго-запад-, 
ный, 10— 15 метров в се
кунду, температура днем от 
1*градуса тепла до 4 граду
сов мороза. |

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский ; медицинский ин
ститут объявляет, что 3 нояб
ря, в 14 часов, в актовом пале 
состоится З А Щ И Т А  Д И С С Е Р 
Т А Ц И И  на соискание ученой 
степени доктора медицинских 
наук, А . В. Лирманом на тему: 
«К  характеристике нарушений 
предсердно-желудочковой про
водимости, проявляющихся в 
различных формах ее ускоре
ни я».

-С диссертацией можно озна
комиться в медицинской биб
лиотеке.

Томский геологоразведоч
ный техникум объявляет 
набор учащихся на заочное 
отделение по . следующим 
специальностям: техника
разведки (буровики), геофи
зические методы поисков и 
разведки, геология и раз
ведка. Иногородние могут 
сдавать вступительные экза
мены по месту жительства. 
Прием документов—до 15 
декабря 1971 года по адре
су: г. Томск-50, ул. Гагари
на, 11, заочное отделение.

Краеведческому музею 
срочно требуются гардероб
щица и полотер.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 75, к директо
ру-

наш адрес и телефоны 1>
АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томен, проспект 

нов: партийной жизни 
строительства и быта

им. Ленина, 66: ТЕЛЕФОНЫ: для справой —  2-46-81, заместителей 2-42-44, ответ. секретаря —  2-31-19, секретариата —  2-42-40: отде- 
_ 2-37-39, науки и шнол —  2-42-46, советскогоредан гора —  2-51-75

" I T '  г'-'бМзГ^роп"г'анды"- - ”2-47-'45," Гфомышлённостй; ""нёфтегеологии, строительства и транспорта -  2-37-75, сельскохозяйственного ~  I
_  2-37-77, писем и рабселькоровской сети-2-37-38 и 2-31-47, информации -  2-51-61, бухгалтерии и отдела объявлений -  2-37-36, стенографистки
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